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Lo Último

AM-CC muestra su preocupación por la posible 
explotación de hidrocarburos a 215 km de la Isla

n Los nacionalistas denuncian que Marruecos “se salta” los acuerdos internacionales sobre la gestión de los recursos saharauis

Mario Cabrera, secretario insular de AM-CC.

Tras la emisión de la segunda temporada de 
Juego de Troncos, procedemos a retomar en 
El Desenfoque la información urgente y ac-

tualizada sobre nuestra isla. Estas son las noticias 
más destacadas en estos meses:

Internacional: En declaraciones a la cadena 
Fos, el presidente de los Petardos Unidos ha exigi-
do al Gobierno de Canarias la mitad de las tierras 
raras de Fuerteventura. Si no lo hace, afirmó, per-
mitirá que Marruecos invada la isla, obligando a 
que los majoreros se vayan a vivir voluntariamen-
te de forma obligatoria a Madeira y a Cabo Verde, 
donde vivirán felices porque allí no llega la calima. 
Cuando la presidenta del Cabildo vio el video en el 
TisTos con estas amenazas, se quedó desalada y se 
tomó dos tazas de pasiflora para los flatos, mien-
tras su consejera de Miedo Ambiente le abanaba la 
frente con un abanico de Fitur. Probablemente se 
trató de un video deepfake.

Tribunales: La Asociación de Abogados Cris-
tianos ha denunciado a dos baloncestistas majore-
ros, hermanos de sangre, por jugar a la vez en el 
mismo equipo. Lo consideran un caso evidente de 
baloincesto.

Sucesos: Disparan a un joven en la Biblioteca 
Insular mientras leía a Kafka en el cuarto de baño. 
En el atestado policial se relata que el intento de 
asesinato se produjo mientras el joven “se la estaba 
kafkando”. Sus padres han interpuesto una denun-
cia contra el agente por querer hacerse el gracioso 
con algo tan dramático. Pero el agente ha declarado 
a este medio: “A las pruebas me remito”.

Suciedad:  La gente es muy guarra y hasta deja 
las bolsas de basura en los solares. Por otro lado, 
muchas calles de la capital siguen llenas de parches 

y socavones, incluidas sus arterias principales: Las 
Culonas, La Avenida de la Constitución, la calle 
Almirante Lallemand, etc. Se ruega al Señor Al-
calde que las empiche como es debido. 

Economía: No hay perras.
Cultura: La Consejería de Esculturas ha firma-

do un acuerdo con el cine Jodelón y con los cines 
Guiyelmo para celebrar un ciclo de cine mudo, a 
ver si así la gente es capaz de callarse la boca mien-
tras ve la película.

Salud: El pasado lunes se produjo una manifes-
tación de cabreo ciudadano en protesta por la tar-
danza, de hasta un mes, en dar cita previa en los 
centros de salud. Un representante del Servicio Ca-
nario de la Falta de Salud calmó a los asistentes 
repartiendo Trankimazines sin receta. A dicha ma-
nifestación acudieron dos personas según la Dele-
gación del Gobierno, y un millón y medio según 
los convocantes. 

Carnaval: Según una filtración de aguas negras 
publicada por el periódico El Vozarrón de Fuerte-
ventura, el tema que se propuso inicialmente para 
el Carnaval de Puerto del Rosario era “Beirut y el 
Mundo de los Escombros”, aprovechando el pare-
cido de la ciudad con la capital libanesa: calles des-
conchadas, marcas viales despintadas, obras inter-
minables en los mismos sitios, murales desteñidos 
en las fachadas, plantas resecas en los parterres... 

Se descartó tras recibir el alcalde una amenaza te-
rrorista por parte de Hezbolá.

Deportes: La Consejería de Cicloturismo y De-
portes ha incluido en los presupuestos de este año 
una partida para promover deportes autóctonos 
en riesgo de extinción. Concretamente: La Con-
grioescalada (subida a la montaña de Escanfraga 
comiendo congrios en salsa verde), Ducha Canaria 
(con palangana, estropajo y jabón lagarto) y Water-
polo en Piscina Vacía. Un vecino de la capital, de 
origen mexicano nacido en Tijuana, pidió que se 
incluyera también como deporte el Tiro al Narco, 
pero el consejero lo mandó a tomar por Jalisco… 
Otra noticia en el ámbito deportivo es la victoria 
del equipo de fútbol Bayern de Santa Inés frente a 
la Fiorentina de Corralejo.

Meteorología: Se prevén fuertes lluvias a me-
diados de marzo, pero en Tanzania. Aquí nada. En 
enero sí se produjeron lluvias monzónicas, es de-
cir, que cayó un buen palo de agua, pero solo en la 
finca de Tino Monzón.

Esquela: Es que la vida es un ratito…
Opinión: “Los políticos son todos unos ladrones 

y unos sinvergüenzas. Son todos iguales y no se 
salva ni uno” (Jacinto Cencerro, Influencer)

ULTIMA HORA: La presidenta del Cabildo se re-
unirá con el presidente de Camerún, Yome Kago En-
tóo, para mediar con Trump en lo de las tierras raras.
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Asamblea Majorera - Coali-
ción Canaria ha mostrado su 
preocupación por la explo-
tación de hidrocarburos que 
está desarrollando la empre-
sa israelí NewMed Energy en 
aguas del Sáhara Occidental, 
muy cercanas a Canarias. Di-
cha actuación ha sido permi-
tida y avalada por el Reino 
de Marruecos, quien ha dado 
a la empresa una licencia de 
explotación para un área que 
abarca alrededor de 34.000 ki-
lómetros cuadrados a 215 ki-
lómetros de Fuerteventura.

La zona de exploración se 
encuentra cerca de la ciudad 
de Bojador, el cuarto núcleo 

urbano más grande del Sáha-
ra Occidental, situada a pocos 
kilómetros de Canarias. Boja-
dor está a 213 kilómetros de 
las Dunas de Maspalomas y a 
215 kilómetros de Fuerteven-
tura. Además, algunos de los 
17 bloques en los que se divi-
de Bojador Atlántico están aún 
más próximos al Archipiélago 
canario.

El acuerdo para conceder el 
bloque marino Bojador Atlán-
tico se cerró en 2022 y fue pu-
blicado en el Boletín Oficial de 
Marruecos el pasado 17 de di-
ciembre. Esto supone que las 
compañías pueden empezar a 
operar primero efectuando un 
análisis geológico y geofísico 
durante 30 meses y, si los re-
sultados son positivos, iniciar 

las primeras exploraciones.
El permiso de exploración lo 

comparten en un 37,5% New-
Med Energy y Adarco Energy, 
mientras el 25% restante está 
en manos de la empresa pú-
blica marroquí Oficina Nacio-
nal de Hidrocarburos y Minas 
(ONHYM), según AM-CC.

Por tal motivo, la forma-
ción política se ha pronuncia-
do contra “el empeño de Rabat 
en explotar los recursos natu-
rales del pueblo saharaui, así 
como por suponer una conti-
nua amenaza en la soberanía 
de las aguas canarias”. Según 
han explicado los nacionalis-
tas, “es lamentable cómo Ma-
rruecos continúa saltándose 
los acuerdos internacionales 
sobre la gestión de recursos 

de los saharauis ante la pasivi-
dad y permisividad tanto de la 

Unión Europea como del Esta-
do español”.
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-¿Me sabría decir en qué fechas estamos?- pregun-
taba uno de nuestros tertulianos justo cuando me 
acercaba a ese rincón tan particular donde se analiza 
todo lo que ocurre en el terruño majorero. -En mar-
zo de 2025. ¿Tan mal le anda la memoria que ya no 
se acuerda ni de en qué mes vivimos?-, se jactó el 
otro. -Menos risita-, dijo el primero -que aquí anda-
ba yo sacando cuentas y hay una que no me sale. Si 
las ardillas tienen congreso nacional a primeros de 
abril, los de la rosa lo tienen a nivel insular a finales 
de ese mes, los canaristas dicen que lo tienen en ju-
lio y hasta los de aemeefe celebraron algo parecido 

a un Congreso (duró un par de horas con saludos y 
despedidas, incluidos) a finales de febrero, lo que 
no me sale son las cuentas con el partido de las ga-
viotas. ¿Se sabe algo de cuándo tienen previsto re-
organizarse en Fuerteventura?-. -Pues mire-, seña-
ló uno, -esa es una gran pregunta. Hay quienes han 
puesto grandes esperanzas en este año para resol-
ver cuatro grandes misterios: cuándo saldrá la nueva 
temporada de Juego de Troncos, de qué está hecho 
realmente el helado con sabor a chicle, cuáles son 
los secretos que esconde la lengua etrusca y cuándo 
celebrarán las gaviotillas su congreso en la Isla. Las 

malas lenguas dicen que no habrá nada de nada, por 
lo menos, hasta después de las elecciones de 2027 y 
las lenguas más desconfiadas dicen que las gaviotas 
prefieren esperar y ver cómo se resuelve el panora-
ma en los otros partidos de la Isla antes de ellos mo-
ver ficha, aunque a mí personalmente me parece una 
excusa ideada por Chat GPT. Si me preguntasen qué 
opino, yo diría que es más fácil saber antes la últi-
ma cifra del número Pi (y mire que es infinito) que 
el día del congreso de las gaviotillas majoreras. Y, 
por cierto, que hasta el número Pi tiene un Día para 
celebrar: el 3/14, es decir, el 14 de marzo”. 

El mentidero

En numerosas ocasiones me habrán 
escuchado hablar sobre la estabi-
lidad institucional y con más fre-

cuencia en el mandato anterior, donde la 
Isla se convirtió en un laboratorio políti-
co que acabó mal y generó desafección 
y desilusión entre la ciudadanía majore-
ra. Se hacía necesario que la nueva etapa 
en los Ayuntamientos y Cabildo ofrecie-
ra desde el inicio estabilidad y confianza. 

Desde que afronté la Alcaldía de Pájara, 
fruto del pacto entre el PSOE y Coalición 
Canaria, tuve claro que con independen-
cia del color político de otras institucio-
nes, mi responsabilidad sería y es la de 
mantener las mejores relaciones posibles 
con otros mandatarios y mandatarias. De-
fender nuestro Ayuntamiento y a la ciuda-
danía no debe implicar el enfrentamiento 
permanente entre instituciones; opto cla-
ramente por el ámbito colaborativo y la 
comunicación adecuada. Y la mejor for-
ma de expresarlo es con ejemplos claros.

Comparto la preocupación de los ve-
cinos y vecinas del municipio de Pájara 
cuando recibieron el aviso de que se iba 
a sondear un posible trazado de la auto-
vía por sus propiedades. Ante este hecho, 
desde el Gobierno de Pájara, con la par-
ticipación directa de los responsables de 
la Oficina Técnica municipal, estuvimos 
en permanente contacto con el Cabildo 
y Gobierno de Canarias y se nos expli-
có que se suspendían los sondeos y que 
se descartaban trazados que pusieran en 

riesgo propiedades, cultivos e, incluso, 
un centro que ha contribuido a la diver-
sificación de la oferta turística. Ante esto, 
como alcalde y sabiendo de antemano 
que gobierna Coalición Canaria y Parti-
do Popular en Canarias y no el Partido 
Socialista, podría obviar o cuestionar las 
explicaciones del Consejero de Obras Pú-
blicas y contribuir a generar malestar en 
la población contra el Gobierno Autonó-
mico. Este proceder no va conmigo, no 
me identifico.

La lealtad institucional requiere de po-
ner al Ayuntamiento como garante de los 
servicios públicos por encima de todo, in-
cluida las siglas políticas. Si un conseje-
ro, concejal, presidenta o alcalde me da 
explicaciones y son razonables y se com-
prueba que, efectivamente, lo que me 
transmite lo mantiene en el tiempo, me 
vale porque, si obvio este hecho y me de-
dico al regate corto y a generar crispación, 
como político yo sí sería un irresponsa-
ble. Los vecinos y vecinas tienen derecho 
a manifestarse, recoger firmas, dar su opi-
nión y expresar inquietudes y malestar. Y 
los representantes institucionales (tam-
bién la oposición) debemos recoger la in-
formación y tratarla convenientemente, 
para satisfacer siempre en lo posible las 
demandas ciudadanas y recabar cuanta in-
formación se precise de cualquier asunto.

[Puedes acceder al artículo completo en 
el elenfoque.es]

AlejAndro jorge

La necesaria lealtad 
institucional

Tengo la impresión de que las administraciones públi-
cas se han olvidado de los más jóvenes, concretamen-
te de los menores de edad, no siendo una prioridad 

para los grupos de gobierno en la actualidad. 
Me pregunto a qué se debe esta cuestión. Desde mi pers-

pectiva algunos representantes públicos usan más de la 
cuenta la calculadora electoral en la toma de decisiones. Y, 
por desgracia, este colectivo, al no tener derecho al voto, 
siempre se deja de lado. Esta es la imagen que yo percibo 
con mucha tristeza, pues los jóvenes no solo son el futuro 
sino el presente, y por ello las administraciones deben tener 
un papel protagonista a la hora de ejecutar acciones destina-
das a los jóvenes. 

En la isla de Fuerteventura podemos observar esta situa-
ción en todos los municipios. Los parques infantiles, por 
ejemplo, no cuentan muchos de ellos con un mantenimiento 
adecuado. En algunos de ellos se puede apreciar una falta de 
limpieza importante, obligando a los padres a tener que acu-
dir con sus hijos a otros parques o, incluso, teniendo que lim-
piar ellos mismos los columpios para que los más pequeños 
puedan jugar. También escasean los parques con zonas de 
sombra, obligando a los más pequeños a acudir a ellos solo 
en una determinada hora. Otro ejemplo de ese abandono se 
pudo apreciar la legislatura pasada en el municipio de Puerto 
del Rosario con el cierre de los parques infantiles, donde los 
pequeños de la casa tenían que acudir a otros municipios de 
la Isla para disfrutar de ese tiempo de ocio. Igualmente, ob-
servamos falta de instalaciones deportivas en la Isla y las que 
tenemos en muchas ocasiones se encuentran abandonas. Y, 
como decíamos, esas políticas juveniles destinadas a la rea-
lización de actividades culturales y acciones destinadas a los 
jóvenes son escasas. No podemos seguir dejando a un lado 
a los más jóvenes. Necesitamos un cambio de enfoque en la 
gestión pública y para ello debemos invertir en actividades 
culturales, deportivas y educativas donde se fomente el de-
sarrollo y la participación de niños y adolescentes.

Es la hora de que en las agendas políticas aparezcan los 
más pequeños y se les escuche, que exista un compromiso 
real de los grupos de gobiernos de la Isla para trabajar por 
ellos con políticas a largo plazo, pues recuerden que olvidar-
nos de los más jóvenes hoy, es olvidarnos del futuro.

La clase política se ha 
olvidado de los más 

jóvenes

josé Vicente cAlero
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“Hasta ahora nunca se había pedido incluir la central 
de El Charco en el plan de desmantelamiento”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-En una reunión reciente, en 
la que también participaba 
la presidenta del Cabildo, 
Lola García, el Ayuntamien-
to planteó a la secretaria de 
Estado de Energía la necesi-
dad de sacar la central eléc-
trica de su actual ubicación 
en El Charco. ¿Hay perspec-
tivas de lograrlo?
-En esa reunión, en la que 
también estuvo presente la di-
putada Cristina Valido, nues-
tro principal objetivo era que 
se incluyera en la planifica-
ción el desmantelamiento y la 
reubicación de la central eléc-
trica. Hasta ahora, nunca esta 
petición se había realizado y, 
aprovechando que el Gobier-
no de España está trabajando 
en la planificación de nuevas 
infraestructuras energéticas 
y en la caducidad de las que 
ya muestran obsolescencia, es 
por lo que hemos solicitado 
que se incluya la de Puerto del 
Rosario. Pero no solo hemos 
solicitado el desmantelamien-
to, sino que hemos planteado 
la alternativa, con su reubica-
ción en Zurita. A día de hoy, 
y con las tecnologías existen-
tes, nos garantizan que ya no 
es necesaria la cercanía al mar 
para la refrigeración de los 
equipos; por lo tanto, los te-
rrenos de Zurita son aptos. 
-¿Cuáles fueron los argu-
mentos expresados para jus-
tificar el desmantelamiento?
-El primero de todos, el cum-
plimiento del Plan de Orde-
nación de Puerto del Rosario, 
que excluye la presencia de la 
central térmica del actual en-
torno urbano, así como cual-
quier tipo de ampliación. Pero 
también otros aspectos más 
sensibles como la sostenibi-
lidad ambiental y la afección 
pública, por afectar a los ve-
cinos y estar encorsetada den-

tro del casco urbano. Le plan-
teamos también la alternativa 
de reubicación, que sería un 
suelo de cesión directa por 
parte del Ayuntamiento, y el 
compromiso con la transición 
energética, ya que los equipos 
que allí hay son los más con-
taminantes y menos eficientes 
para una central eléctrica.
-¿Cuál fue la predisposición 
de la representante estatal?
-Además de atendernos y te-
ner una primera aproximación 
a las peticiones de Puerto del 
Rosario, la secretaria de Es-
tado entendió la necesidad de 
incluir la central de El Charco 
en la planificación para su des-
mantelamiento, así como de 
crear una mesa de seguimien-
to de esa planificación que in-
cluiría al Gobierno del Esta-
do, al de Canarias, al Cabildo 
de Fuerteventura y al Ayunta-
miento de Puerto del Rosario. 
-Otro tema es el uso de la 
trasera del acuartelamiento 
Soria 9, que el Ayuntamien-
to quiere destinar a las nue-
vas instalaciones de la Po-
licía Nacional y la Guardia 
Civil. ¿Qué posibilidades 
hay para este nuevo uso?
-Cuando entramos a este gru-
po de Gobierno, traslada-
mos la necesidad de agilizar 
la construcción de la Ciudad 
de la Justicia. Sabíamos que 
el solar de la trasera del cuar-
tel estaba sumido en conflic-
tos judiciales por lo que tuvi-
mos que buscar alternativas 
para la Ciudad de la Justicia, 
que inicialmente estaría ubi-
cada ahí. El Cabildo nos cede 
para tal fin una parcela de 
5.000 metros cuadrados en la 
calle Juan de Bethencourt. Pa-
ralelamente, teníamos las pe-
ticiones de la Guardia Civil y 
la Policía Nacional de poner a 
disposición suelo para uso ad-
ministrativo, que es justamen-
te como se recoge la trasera 
del cuartel en el Plan General, 

por lo que entendíamos que 
es un suelo idóneo para reubi-
car ambos servicios. Por eso, 
nos hemos dirigido al Minis-
terio de Defensa para que pon-
ga a disposición del Ministe-
rio del Interior esos suelos que 
ya permiten, como digo, el uso 
administrativo. 
-Uno de los esfuerzos del 
Gobierno local se ha cen-
trado en la mejora del ser-
vicio de transporte munici-
pal, tanto de taxi como de 
guagua. ¿Qué puede decir al 
respecto?
-Cuando entramos a gobernar, 
nos encontramos con que mu-
chos de los servicios básicos 
estaban en precario, entre ellos 
el de transporte público. Tan-
to el servicio de guagua como 
el de taxi estaban inmersos en 
asuntos judiciales sin resolver 
(el del taxi desde 2017) y pe-
dimos los informes jurídicos 
necesarios para resolver los 
contratos y agilizar las mejo-
ras del servicio ya que, como 
ayuntamiento, somos los ga-
rantes de ese servicio básico a 

los ciudadanos de Puerto del 
Rosario. Resolvimos de for-
ma definitiva el conflicto en el 
servicio del transporte de gua-
guas, lo que nos ha permitido 
mejorar las líneas 2 y 3 con 
mayores frecuencias y para-
das, sino que con en este pre-
supuesto de 2025 podremos 
cubrir La Hondura, así como 
seguir incrementado la fre-
cuencia y el número de para-
das dentro de Puerto del Ro-
sario con la inclusión de una 
nueva guagua. En lo que res-
pecta al servicio de taxi, resol-
vimos las licencias de 2017, 
además de adjudicar las 9 li-
cencias nueva de PMR o la ac-
tualización de las tarifas que 
nos pidieron los profesionales 
del sector. A cambio, nosotros 
les exigimos que cumplieran 
con un cuadrante de días, ho-
rarios y licencias para favore-
cer la mejora del servicio. Esos 
cuadrantes se aprobaron en la 
Mesa del Taxi y cualquier in-
cumplimiento o reiteración 
podrá dar pie la anulación de 
la licencia. Por último, apro-

bamos la creación del Centro 
de Coordinación del Taxi, ante 
la falta de unidad del sector. 
-¿Y qué pasa con la limpieza, 
esa asignatura pendiente?
-Es el único de los servicios 
que nos queda ahora mismo 
en precario, pero esperamos 
revertirlo en breve. Ya esta-
mos con el nuevo pliego de 
limpieza para poderlo sacar a 
licitación. El pliego actual es 
deficitario: no cubre ni las ne-
cesidades, el nivel poblacional 
o la limpieza en los pueblos y 
barrios de Puerto del Rosario. 
Apenas contamos con 15 ope-
rarios de limpieza, que son 
los que recoge el pliego anti-
guo. Por ello, lo que pretende-
mos es incrementar el núme-
ro de personas y unificar los 
servicios. Somos conscien-
tes de que hay que mejorar el 
pliego de limpieza, cuya par-
te técnica llevaremos al pleno 
de marzo. Pero también es ne-
cesaria esa concienciación de 
nuestros vecinos y vecinas de 
mantener limpio y ordenado 
los espacios públicos.
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DAVID DE VERA
lALCALDE DE PUERTO DEL ROSARIO

Municipios



LA FOTONOTICIA

BANDERAS PARA PERSONAS CON DALTONISMO. La Conceja-
lía de Playas portuense izó por primera vez el pasado mes de febrero las 
banderas con pictogramas diseñados específicamente para que las per-
sonas con daltonismo puedan identificar el estado del mar sin dificultad.

Más de 100 personas participan en 
la clausura de los PFAE capitalinos

David de Vera, en el centro, junto a los concejales David de León y Ana Hernández y dos técnicos.
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EL MATORRAL

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario ha puesto en marcha 
un plan de asfaltado y mejora 
de infraestructuras en el pue-
blo de El Matorral, con el ob-
jetivo de garantizar la seguri-
dad y accesibilidad en las vías 
públicas, así como la moder-
nización de los servicios bási-
cos esenciales. Este proyecto, 
que cuenta con un presupuesto 
base de licitación de 1.500.000 
euros, se enmarca dentro del 
Plan de asfaltado 2024 del 
Municipio.

Las actuaciones previstas 

incluyen la pavimentación de 
viales, la mejora de aceras y la 
modernización de las redes de 
abastecimiento de agua pota-
ble y saneamiento en distintas 
zonas de El Matorral: en con-
creto, en la zona norte, las ca-
lles Guelfo, El Zurrón, El Le-
brillo, La Zafra y La Acequia; y 
en la zona sur, en las calles Los 
Nateros, El Sobrao y La Jaira.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, subrayó 
la relevancia de este proyec-
to para el desarrollo del Mu-
nicipio, asegurando que “en 
el Ayuntamiento de Puerto del 

Comienza el plan de asfaltado y 
mejora en el barrio de El Matorral

PUERTO DEL ROSARIO

Puerto del Rosario clausuró 
el pasado mes de febrero cin-
co PFAE. Más de cien per-
sonas de diferentes edades 
participaron en esta iniciati-
va que alterna formación con 
actividades laborales espe-
cíficas. Estos planes fueron: 

PFAE Andamio, PFAE Teni-
que, PFAE Turmero, PFAE 
Parrandeando y PFAE Puerto 
saludable. 

El alcalde, David de Vera, 
destacó de los PFAE que 
“son fundamentales para de-
sarrollar las habilidades que 
el mercado laboral necesita”.

Foto de familia de las personas participantes en los PFAE. 

Rosario teníamos una deuda 
con el pueblo de El Matorral. 
Mejoramos estas calles no 
solo por accesibilidad y movi-
lidad, sino también por la re-
novación de pluviales, sanea-
miento, acerado y asfalto que 
son necesarios para también 
mejorar la calidad de vida de 
nuestros vecinos”.

Por su parte, la concejala de 
Urbanismo, Ana Hernández, 
destacó que esta acción “tam-
bién contribuye al desarrollo 
de una ciudad sostenible, in-
clusiva y adaptada a todas las 
necesidades”.



“Recoger la voz 
y memoria de 
nuestros vecinos es 
preservar nuestra 
historia”

Redacción
ANTIGUA

-Llegados a la mitad de le-
gislatura, ¿qué tal la ex-
periencia como concejala 
primeriza?
-Ha sido una experiencia muy 
enriquecedora. He estado tra-
bajando en expedientes inicia-
dos que precisaban un segui-
miento, así como marcando 
objetivos propios. Un verda-
dero desafío, siendo cada día 
una oportunidad para apren-
der y mejorar. Estoy enfocada 
en lograr los mejores resulta-
dos para nuestro municipio.
-Las concejalías que diri-
ge, Patrimonio Histórico y 
Participación Ciudadana, 
permiten una relación muy 
directa y cercana con los ve-
cinos. ¿Cómo vive esta rela-
ción?, ¿qué propuestas ha 
recibido y cómo las traslada 
al Ayuntamiento?
-Para mí es muy importante 
ese vínculo entre el pueblo y 
la Administración. Creo que 
es necesario que las voces de 
los vecinos se escuchen y se 
tomen en cuenta en la gestión. 
Ese es un aspecto clave de mi 
trabajo y seguiré́ esforzándo-
me para fortalecer esa comu-
nicación. Las concejalías de 
Patrimonio Histórico y Parti-
cipación Ciudadana me per-
miten trabajar en ese sentido, 
organizando una reunión en 
cada pueblo con el fin de re-
coger cada una de sus deman-
das y trasladarlas a cada con-
cejal de área e informando de 
cada petición al alcalde. Mu-
chas se han resuelto y otras es-
tán en proceso, no están olvi-
dadas, pero lamentablemente, 

la burocracia o normativas ac-
tuales, requieren tiempo. En 
este trabajo y responsabilidad, 
es fundamental escuchar y tra-
bajar en resolver para mejorar 
la calidad de vida de nuestro 
municipio.
-¿En qué proyectos se en-
cuentra trabajando ahora?
-El próximo evento será́ el 
homenaje al artesano Pepe 
Melián; también tenemos en 
breve la presentación de la se-
gunda edición del libro Tri-
quivijateando que, tras veinte 
años, lo volvemos a publicar 
en respuesta a la demanda ciu-
dadana, ya que muchos veci-
nos no tienen el libro y desco-
nocen la historia más cercana. 
Además, estamos trabajando 
en la rehabilitación de las es-
culturas de Pepe Melián, que 
se encuentran en Costa de An-
tigua y Caleta de Fuste. Des-
de la Concejalía también co-
laboro en varios yacimientos 
arqueológicos, conjuntamente 
con el Cabildo, organizando 
en breve, charlas sobre los re-
sultados y estudios de tesoros 
escondidos en nuestro muni-
cipio. Y, por supuesto, damos 
un impulso a la redacción co-
rrecta y completa del Catálo-
go Histórico, necesario para 
su protección.
-El trabajo de recopilar las 
memorias y editarlas en el li-
bro La Calle ha sido un éxito 
de comentarios y muy bien 
recibido. 
-La publicación del libro La 
Calle ha sido un verdadero re-
flejo de la cercanía y la par-
ticipación activa de nuestro 
pueblo. Ver cómo ha sido reci-
bido me llena de alegría, por-
que demuestra que estamos 

logrando nuestro objetivo de 
mantener ese vínculo directo 
con los vecinos.
-¿La experiencia como con-
cejala hasta la fecha le ani-
ma a seguir en próximas o a 
salir corriendo?
-La experiencia como conce-
jala ha sido dura, sobre todo 
por la falta de recursos y por 
no contar con un técnico en mi 
área. Y en este punto, destaco 
y agradezco la colaboración, el 
ánimo y respaldo recibido por 
el técnico Gustavo García, que 
ha sido fundamental para to-
dos los trabajos anteriormen-
te señalados. La partida eco-
nómica no es tan grande como 
me gustaría y eso hace muchas 
veces que el trabajo sea más 
lento de lo que quisiera. De-
pendo de mucha gente para 
poder avanzar y en ocasiones 
resulta frustrante. Hay días 
en los que, claro, una se can-
sa, pero sigo adelante porque 
creo en el trabajo que estamos 
haciendo. Respecto a seguir 
o no, ahora no estoy pensan-
do en las próximas elecciones, 
porque mi prioridad es cum-
plir con la responsabilidad 
que tengo en estos momentos. 
-¿Qué opina de trabajar en 
un grupo de gobierno con 
tantos colores políticos?
-Mi enfoque siempre ha sido 

el trabajo por el bien del muni-
cipio, colaborando con quien 
sea necesario para lograr re-
sultados. No siempre es fácil, 
pero es la mejor manera de 
avanzar.
-¿Qué ha aprendido hasta la 
fecha como concejala?
-La labor como concejala me 
ha dado mucha experiencia 
y conocimiento en diferen-
tes áreas. He aprendido cómo 
funciona realmente la Admi-
nistración, con sus tiempos y 
sus dificultades. También he 
podido ver de cerca las proble-
máticas y demandas reales del 
municipio, lo que me ha per-
mitido entender mejor las ne-
cesidades de los vecinos y la 
importancia de gestionar solu-
ciones efectivas. 
-El alcalde Matías Peña le 
llevó en listas. Hoy en día, ¿es 
más un jefe o un compañero?
-Le considero más como com-
pañero que como jefe. Antes 
de tomar alguna decisión con-
sulto con él: tiene mucha más 
experiencia, la comunicación 
es buena y eso ayuda mucho 
en el trabajo diario.
-En breve tiene previsto un 
reconocimiento a Pepe Me-
lián con la proyección de un 
largometraje. 
-Este merecido reconocimien-
to destacará todo su trabajo y 

su contribución al municipio. 
Le estamos muy agradecidos 
por su dedicación y con este 
homenaje queremos recocer 
su mirada artística y aporta-
ción al municipio de Antigua, 
aunque su trabajo se extiende 
por toda la Isla y más allá.
-Parece que su trabajo se di-
rige directamente al recono-
cimiento de sus vecinos, bien 
de forma personal como con 
Melián, o colectiva como en 
el libro La calle. ¿Es esta su 
línea de trabajo en el futuro?
-Sí, es una línea de trabajo 
que abarca el reconocimien-
to personal y la preservación 
de nuestra historia, valorando 
y recordando nuestra identi-
dad. También hay otro aspecto 
fundamental, como es el cui-
dado de las infraestructuras y 
la puesta en marcha de nuevos 
proyectos.
-Por cierto, ¿cómo valora 
fomentar la creación de aso-
ciaciones vecinales?, ¿acer-
can o alejan al vecino de la 
Administración?
-La creación de asociaciones 
vecinales es algo muy positi-
vo. En mi opinión, las asocia-
ciones acercan más los veci-
nos a la Administración. Son 
clave para que se genere un 
ambiente de cooperación y 
cercanía.
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El TSJC avala a La Oliva en su 
ordenanza de las vallas publicitarias

Isaí Blanco, alcalde de La Oliva, junto a Juan José Rodríguez, concejal de Hacienda y Contratación.
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LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
ha avanzado un nuevo paso en 
la rehabilitación del residen-
cial y viviendas del Casco Vie-
jo y la segunda fase del Cas-
co de Corralejo. La Concejalía 
de Hacienda y Contratación ha 
adjudicado por un importe de 
6,8 millones de euros la licita-
ción del contrato por el que se 
ponen en marcha las obras de 
mejora de la zona urbana de la 
localidad del norte. 

En el marco del proyecto 
‘Entornos Residenciales de 
Rehabilitación Programada’ 
(ERRP), y con el trabajo con-

junto del Cabildo majorero, un 
total de 262 viviendas, 62 lo-
cales y 17 viviendas colectivas 
verán mejoradas sus estructu-
ras. Las dos actuaciones darán 
lugar a una regeneración y re-
novación urbana efectiva, ha-
ciendo frente al deterioro de-
tectado en los edificios y con el 
fin de recuperar la calidad del 
lugar y la sostenibilidad del 
medio urbano.

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, puso de relieve que 
“la adjudicación y futura pues-
ta en marcha de estas obras de 
rehabilitación del centro de 
Corralejo embellecerá no solo 

Adjudicado el contrato para rehabilitar 
las viviendas del Casco Viejo de Corralejo

LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
ha empezado a retirar vallas 
publicitarias en Corralejo, 
tras la sentencia del Tribunal 
Superior de Justicia de Cana-
rias que avala la ordenanza 
municipal. La normativa del 
Consistorio, vigente desde 
2021 y que establece limita-
ciones sobre la publicidad en 

exteriores, se vio paralizada 
ante los recursos interpues-
tos al Ayuntamiento por em-
presas del sector previamente 
expedientadas ante el incum-
plimiento de la normativa. 

Ahora, y tras la afirmativa 
del TSJC, la Institución ha 
procedido a la retirada de las 
vallas publicitarias que  in-
cumplen la normativa.

Momento de la retirada de las vallas publicitarias.

el aspecto del lugar, sino que 
también mejorará la calidad 
de vida de nuestros vecinos y 
vecinas. La actuación pone el 
foco sobre la accesibilidad del 
espacio público para adecuar 
la conectividad peatonal y los 
puntos de acceso a los edifi-
cios entre otras acciones.”

Por su parte, el concejal de 
Hacienda y Contratación, Juan 
José Rodríguez, manifestó que 
“la aprobación de esta licita-
ción es un paso significativo 
para el pueblo de Corralejo, 
pues conseguirá adecuar las 
viviendas a los estándares de 
la normativa vigente”.

‘La Oliva Innova: Hackathon’ fortalece 
el turismo sostenible e innovador
COTILLO

La Concejalía de Turismo y 
Medio Ambiente de La Oliva 
ha impulsado el evento ‘La 
Oliva Innova: Hackathon’, 
en el que guías turísticos y 
profesionales del sector ha 
podido disfrutar de un en-
cuentro que buscaba forta-
lecer las bases del turismo 
sostenible, fomentar la inno-

vación y promover la digita-
lización turística. 

Este hackathon ha sido, 
además, un espacio dedicado 
a la creatividad y la colabo-
ración donde los participan-
tes desarrollaron propuestas 
estratégicas para mejorar la 
sostenibilidad turística y la 
promoción del producto lo-
cal de Fuerteventura.



AJUY

La Concejalía de Parques y 
Jardines de Pájara ha reali-
zado actuaciones de limpie-
za y embellecimiento de los 
jardines de Ajuy, con el ob-
jetivo de optimizar la imagen 
de esta emblemática zona, 
muy frecuentada por turistas 
y residentes. 

El responsable del Área de 
Parques y Jardines, Alexis 
Alonso, incidió en la impor-
tancia de mantener en ópti-
mo estado el espacio público. 
“Las actuaciones realizadas 
incluyen la poda de palme-
ras y setos, así como la co-
locación de nuevo picón, lo 
que contribuye a mejorar la 

estética y mantenimiento de 
la zona”.

Dada la gran afluencia de 
turistas que recibe la zona, es 
fundamental mantener el área 
en las mejores condiciones.

PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
aprobó en la sesión plenaria el 
presupuesto para las obras de 
urbanización de La Pared, que 
se desarrollarán por un impor-
te superior a los 5 millones de 
euros. El proyecto tiene como 
objetivo renovar la infraes-
tructura urbana de la zona, 
mejorando la calidad de vida 
de los vecinos y vecinas, así 
como la funcionalidad de los 
servicios públicos. 

El primer teniente de alcal-

de y concejal de Obras, Alexis 
Alonso, incidió en la necesi-
dad de continuar mejorando 
y avanzando en los entornos 
urbanos del Municipio como 
muestra de un mayor compro-
miso con la ciudadanía. “Las 
obras incluyen la renovación 
de las aceras, la colocación de 
nuevas plaquetas, la actualiza-
ción de la red eléctrica, la ins-
talación de nuevas farolas, así 
como la mejora de la red de 
abastecimiento de agua. Tam-
bién se llevará a cabo el cam-
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Pájara inaugura su nueva Oficina 
Turística en Morro Jable

Momento de la inauguración de la nueva Oficina Turística del municipio de Pájara.

Pleno celebrado en el Ayuntamiento de Pájara en febrero.

Redacción
MORRO JABLE

El Ayuntamiento de Pájara in-
auguró el pasado mes de fe-
brero la nueva Oficina de Tu-
rismo del Municipio, ubicada 
en Morro Jable. Con esta nue-
va infraestructura, el Ayunta-
miento refuerza su compromi-
so con el turismo y la atención 
a la población local, destacan-
do la relevancia de contar con 
una oficina moderna para ga-
rantizar el funcionamiento del 
servicio. 

Las nuevas dependencias 
suponen un antes y un des-
pués en la forma de atender a 
los visitantes, ya que las anti-
guas oficinas se encontraban 
en un espacio poco adecuado 
y accesible. Una de las princi-
pales innovaciones de la nue-
va Oficina de Turismo es la 
incorporación de gafas de rea-
lidad virtual, que permiten a 
los visitantes desde explorar el 
interior de la Iglesia de Pájara 
a conocer la historia del pue-
blo marinero de Morro Jable, 
reviviendo la vida marinera de 

LA FOTONOTICIA

NUEVO PARQUE DE CALISTENIA EN MORRO JABLE. El Ayun-
tamiento de Pájara inauguró un nuevo parque de calistenia en la locali-
dad Morro Jable. Se trata de un espacio diseñado para fomentar la acti-
vidad física y el bienestar de los ciudadanos, en el que han intervenido las 
concejalías de Playa y Deportes.

Aprueban en Pleno las obras de urbanización de La Pared, que superan 
los 5 millones de euros

bio de tuberías obsoletas y el 
asfalto completo de las ca-
lles”, explicó. 

Por su parte, el alcalde de 
Pájara, Alejandro Jorge, des-
tacó la importancia de este 
proyecto para los habitantes 
de la urbanización de La Pa-
red. “Estos trabajos no solo 
embellecen la zona, sino que 
aseguran que la infraestructu-
ra sea sostenible y eficientes. 
La mejora de los espacios ur-
banos es una prioridad para el 
equipo de Gobierno”.

Entre las novedades, los turistas que se acerquen a las instalaciones podrán conocer 
algunos rincones del Municipio a través de gafas de realidad virtual

Operario en Ajuy.

la zona. 
El acto de inauguración con-

tó con la presencia del alcal-
de de Pájara, Alejandro Jorge; 
el director general de Infraes-
tructura, Sostenibilidad y Ca-
lidad Turística del Gobierno 
de Canarias, Héctor Mateo; 
el primer teniente de alcalde 
y concejal de Obras, Alexis 
Alonso; la consejera de Tu-
rismo del Cabildo de Fuerte-
ventura, Marlen Figueroa; y 
la concejala de Turismo del 
Ayuntamiento de Pájara, Cle-
mentina Da Silva, entre otros.

Parques y Jardines embellece las 
zonas verdes en Ajuy



Gran Tarajal celebra hasta el 16 de marzo su Carnaval, dedicando esta 
edición a ‘El Mundo de la Tele’

Ediles de CC en el Ayuntamiento de Betancuria.
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BETANCURIA

Betancuria es el único muni-
cipio del Archipiélago con la 
distinción de Capital Histórica 
de Canarias. Por tal motivo, 
desde hace más de una déca-
da ha estado recibiendo direc-
tamente del Gobierno regional 
una partida económica para 
potenciar lo que hace único a 
este municipio. Sin embargo, 
el pasado 2024 ocurrió un he-
cho sin precedente: por pri-
mera vez esa partida se que-
daba sin ejecutar por parte del 
Ayuntamiento de Betancuria. 

En Coalición Canaria han 
mostrado su preocupación por-
que la devolución de este dine-
ro es “una muestra más de la 
falta de gestión que está mos-
trando el actual alcalde”, tal y 
como apunta su portavoz en 
el Ayuntamiento, Enrique Pé-
rez, quien explica que se tra-
ta de una partida que ronda los 
100.000 euros y que en edicio-
nes anteriores se ha empleado 

para el arreglo de muros, la ad-
quisición de letras de gran for-
mato con las que enfatizar lu-
gares emblemáticos o para la 
compra de mobiliario urbano. 
Sin embargo, en diciembre de 
2024, ante la falta de ejecución 
de cualquier proyecto vincula-
do a dicha partida, el Gobier-
no canario notificó la pérdida 
de ese dinero. “Se trata de una 
subvención que ningún otro 
municipio canario tiene por-
que nace exclusivamente para 
potenciar el aspecto histórico 
del primer enclave urbano de 
Canarias. Sin embargo, nos 
encontramos con que el mu-
nicipio vuelve a perder una 
subvención debido a la falta 
de implicación del alcalde. A 
pesar de que no compartíamos 
muchas cosas con el anterior 
regidor, hay que reconocerle 
que nunca dejó pasar esta sub-
vención. No podemos decir lo 
mismo del actual”, puntualiza 
el edil de CC. 

CC muestra su preocupación por la pérdida de una 
subvención de 100.000 euros para Betancuria

GRAN TARAJAL

El Ayuntamiento de Tuineje 
presentó el programa del Car-
naval de Gran Tarajal 2025, 
dedicado este año a ‘El Mun-
do de la Tele’, en un acto pre-
liminar que reunió a todos los 
grupos carnavaleros del Mu-
nicipio. La presentación sir-
vió como anticipo del espíri-
tu festivo que hasta el 16 de 
marzo llenará de color y ale-
gría las calles de Gran Tarajal, 
con una variada programación 
pensada para el disfrute de ve-
cinos y visitantes.

El concejal de Festejos, Da-
vid Herrera, resaltó la impor-
tancia del carnaval para la 
identidad local, afirmando que  
“más que una fiesta, el Car-
naval de Gran Tarajal es un 
símbolo de nuestra tradición 
y cultura. Hemos preparado 
un programa diverso que ga-

rantiza diversión para todos, 
desde los más pequeños hasta 
nuestros mayores. Es un orgu-
llo ver cómo cada año crece el 
entusiasmo y la participación 
de nuestra gente”.

La alcaldesa de Tuineje, 
Candelaria Umpiérrez, tam-
bién destacó el impacto so-
cial y cultural de esta celebra-
ción. “El Carnaval representa 
lo mejor de nuestro munici-
pio: la unión, la creatividad y 
la pasión de nuestra gente. In-
vitamos a todos a ser parte de 
esta fiesta, que refleja la esen-
cia alegre y acogedora de Gran 
Tarajal”.

Entre los eventos programa-
dos destacan el Concurso Mu-
nicipal de Murgas, el viernes 7 
de marzo, con la participación 
de Las Chinchosas, Las Cho-
rongas, Las Chichifladas y Los 
Cuca Libres; el Carnaval de 

Día, al día siguiente, con las 
actuaciones de las orquestas 
Son de Aquí y Allá, Billos Ca-
racas Boys, Jacomar, Nuevo 

las primeras que se retrasan 
en más de diez años. “Le he-
mos preguntado al alcalde en 
varias ocasiones qué pasa con 
los presupuestos y la única res-
puesta que nos da es que están 
trabajando en ello; sin más”. 
Del presupuesto correspon-
diente a 2024, que ascendía a 

2,8 millones de euros, solo se 
ejecutó el 48%. “No estamos 
hablando de grandes cantida-
des que sean imposibles de 
ejecutar. Lo que estamos su-
friendo es la falta de interés y 
la incapacidad para gestionar 
los intereses de los vecinos y 
vecinas del Municipio”.

Los representantes de las murgas muestran el orden de actuación en el Concurso Municipal.

Para los nacionalistas, la pér-
dida de la subvención regional 
es un suma y sigue en el va-
cío administrativo al que está 
sometido el Ayuntamiento, ya 
que recuerdan que el grupo de 
gobierno aún no ha llevado a 
Pleno las cuentas municipa-
les correspondientes a 2025, 

Los nacionalistas recuerdan que, por primera 
vez en más de una década, aún siguen sin 
aprobarse los presupuestos municipales

Klan, Grupo Aguaje, Grupo 
Klibre y Orquesta Saco, ade-
más de la música de DJ Toni 
Bob; la gala de elección de la 

Reina del Carnaval de Gran 
Tarajal 2025, el 14 de marzo; 
o el gran Coso Carnavalero, el 
15 de marzo. 



María Rivera PUERTO DEL ROSARIO

Con unas calles llenas 
de juguetes sacados 
de la mismísima Toy 

Story (de la primera película o 
de cualquiera de sus secuelas) 
y con el recuerdo de aquellos 
dibujos animados que ameni-
zaban las tardes de los años 80 
(y que ahora son pura nostal-
gia para quienes superan los 
cuarenta años de vida), Puer-
to del Rosario volvió a demos-
trar que en este municipio se 
vive y disfruta del Carnaval, 
que este año ha estado dedica-
do al Mundo de los Juguetes y 
Personajes Animados. 

Eventos como los Arre-
trankos, los Achipencos o el 
Carnaval de Día siguen es-
tando entre los favoritos de 
los amantes de estas fiestas y 
prueba de ello fueron las mi-
les de personas que se dieron 
cita en el entorno de las ca-
lles Virgen de la Peña y León 
y Castillo, para el caso de los 
Arretrankos, y la Avenida 
Marítima capitalina, para el 
caso de los Achipencos y pos-
terior Carnaval de Día. 

Sin embargo, no fueron los 
únicos actos destacados de 
esta edición, ya que se recu-
peró la Gala de la Reina Adul-
ta y de la Reina Infantil del 
Carnaval de Puerto del Ro-
sario, además de disfrutar de 
la Gala Drag o del Encuentro 
Insular de Murgas Infantiles 
y Adultas, en el que pudieron 
disfrutar de las actuaciones 
de la murgas infantiles Tictac 
Titos, Gambusitos y Chiki-
rompis y de las murgas adul-
tas Los Gambusinos y la Afi-
larmónica Majo y Limpio.

La música y la diversión 
completaron estas fiestas que 
arrancaron con el divertido 
pregón ofrecido por los “Car-
navaleros de Calle”, quie-
nes trajeron al presente otros 
tiempos donde existían menos 
recursos pero la misma ilusión 
por disfrutar de las fiestas que 
precedían a la Cuaresma.

Los juguetes se apoderan de las 
calles de la capital

Miles de personas disfrutan del Carnaval de Puerto del Rosario, dedicado este año al Mundo de los Juguetes y 
los Personajes Animados. Los Arretrankos, los Achipencos y el Carnaval de Día vuelven a estar entre los actos 
preferidos en una edición que recupera la Gala de la Reina Adulta del Carnaval

La diversión carnavalera arrancó con los Arretrankos.

Zuleima Hernández, reina del Carnaval de Puerto del Rosario 2025, tras ser coronada.

Aina González Vera, reina infantil del Carnaval 2025

Algunos Achipencos, durante la travesía.
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Imagen del rodonal y la playa de Los Pozos durante el Carnaval de Día.



La delegación norteña refuerza la ventaja de ser un destino donde practicar deportes al 
aire libre todo el año, a diferencia de otros destinos turísticos competidores

David Fajardo e Isaí Blanco, en la feria ITB de Berlín.
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BERLÍN

Que el visitante alemán 
disfruta de la natura-
leza y los deportes al 

aire libre es una de las conclu-
siones que siempre destacan 
los principales estudios sobre 
los perfiles turísticos de las 
personas que llegan a Canarias 
y a Fuerteventura. Y para lla-
mar la atención sobre ese turis-
ta, el Ayuntamiento de La Oli-
va ha presentado la feria ITB 
de Berlín una propuesta donde 
sobresale la oferta deportiva. 

De hecho, el objetivo de 
esta edición ha sido afianzar 
el posicionando del munici-
pio como un destino turístico 
de referencia para los amantes 
del deporte al aire libre, pre-
misa que, en el caso de La Oli-
va, va aparejada a las buenas 
prácticas ambientales y la con-
cienciación de la fragilidad del 
territorio. 

Teniendo en cuenta este con-
texto, La Oliva ha mostrado en 
la Feria no solo las infraestruc-
turas y paisajes únicos, sino la 
excelencia de su territorio para 
la práctica de deportes acuáti-
cos como surf y windsurf; o 
en tierra, como running, sen-
derismo y atletismo. Además, 
se han promocionado eventos 
como Paladea, Dolores Night 
Trail, Baifo Extreme, Travesía 
a Nado: Isla de Lobos – Fuer-
teventura o la Marathon Dany.

Y es que, como destacó el 
alcalde del municipio norteño, 
Isaí Blanco, “no cabe duda de 
que nuestro municipio es un 
destino que cada vez más atrae 
a más amantes del deporte, ya 
sean aficionados o deportistas 
de élite. A través de la ITB po-
nemos sobre la mesa una vez 
más la calidad de La Oliva y su 
capacidad de acoger a este sec-
tor turístico, con el fin de que 
puedan disfrutar de nuestro 
municipio, más allá de la ha-
bitual idea de sol y playa, sino 
también de la actividad física 
y la consciencia del cuidado de 
nuestro medio ambiente”.

En la misma línea se mostró 
el concejal de Turismo, Da-
vid Fajardo, quien manifestó 
que “queremos posicionarnos 
como un destino referente en 
el turismo deportivo a través 
de nuestra oferta de instala-
ciones de calidad y un entor-
no natural inmejorable para la 
práctica de actividades al aire 
libre. Todo ello debe de ir en 
consonancia con la gran pre-
misa que venimos proponien-
do desde comienzo de legis-
latura, en la que turismo y el 
medio ambiente vayan de la 
mano en favor de la sostenibi-
lidad y el cuidado de nuestro 
entorno”.

DEPORTES TODO EL AÑO. Otra 
ventaja destacada en la pro-
moción norteña durante la fe-
ria ITB ha sido la posibilidad 
de practicar cualquier discipli-
na deportiva al aire libre du-
rante todo el año, rasgo que di-
ferencia al municipio de otros 

Deportes y naturaleza, las dos grandes apuestas de 
La Oliva en la feria ITB 

destinos turísticos donde esta 
posibilidad se limita a unos 
meses al año. Este aspecto no 
solo permite “reforzar la ima-
gen de nuestro municipio, sino 
garantizar nuestra economía a 
través de un turismo de cali-
dad”, concluyó el alcalde de 
La Oliva, Isaí Blanco. 

Blanco y Fajardo, junto a otros representantes de la Isla, en una reunión con agentes turísticos.

Parte del material promocional de La Oliva en la ITB.



GRAN TARAJAL

Cabildo de Fuerteventura y 
Gobierno de Canarias trabajan 
de manera coordinada en una 
solución consensuada para el 
tramo Cuchillete-Matas Blan-
cas del eje Norte-Sur, tal y 
como informaron en una re-
unión abierta a la ciudadanía 
y convocada en Gran Tarajal 
a fin de que las personas inte-
resadas pudieran conocer de 
primer mano el procedimien-
to que desarrollado y la valo-
ración de cada una de las alter-
nativas del trazado.

Estuvieron presentes la pre-
sidenta insular, Lola García; el 
consejero de Obras Públicas, 
Vivienda y Movilidad del Go-
bierno de Canarias, Pablo Ro-
dríguez; el consejero insular de 
Infraestructuras, Blas Acosta; 
la alcaldesa de Tuineje, Can-
delaria Umpiérrez; y el alcal-
de de Pájara, Alejandro Jorge.

García abrió la reunión in-
formando, en primer lugar, de 
que la alternativa que ha cau-
sado mayor preocupación so-
cial, y que transcurriría por el 
Valle de La Lajita, ha sido des-
cartada con la paralización de 
la campaña geotécnica anun-
ciada por el Gobierno de Ca-
narias, a petición del Cabildo 
de Fuerteventura.  “Por lo tan-
to, queremos trasladar tran-
quilidad a los vecinos, ya que 
dicho trazado está totalmente 
descartado, y se seguirán estu-
diando y descartando el resto 
de alternativas hasta tener la 
que afecte lo menos posible 
a las personas y al medio am-
biente. Iremos de la mano de 
vecinos y vecinas pidiendo al 
Gobierno de Canarias tener el 
mejor trazado desde el Cuchi-
llete a Matas Blancas”, asegu-
ró la presidenta insular.

Lola García explicó que 
“desde que nos incorporamos 
a la Corporación insular, ya 
planteábamos a la Consejería 
del Gobierno de Canarias la 
necesidad de que el proyecto 

tuviese el menor impacto. Así 
lo hicimos saber en diferen-
tes reuniones con el consejero 
Pablo Rodríguez, el consejero 
Blas Acosta y representantes 
municipales. Además, acorda-

Cabildo y Gobierno descartan la alternativa del 
eje Norte-Sur que atraviesa el Valle de La Lajita

n Durante una reunión abierta a la ciudadanía, ambas instituciones confirmaron su intención de buscar el consenso
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mos iniciar una ronda de reu-
niones informativas para ex-
plicar la hoja de ruta a seguir 
a partir de ahora”.

Por su parte, el consejero 
Pablo Rodríguez, destacó “la 

gran comunicación que existe 
con las instituciones majoreras 
para llevar adelante un proyec-
to esencial para la conectivi-
dad de la Isla, minimizando en 
lo posible sus posibles afeccio-

nes a las personas”. Para llevar 
a cabo un proyecto de esta en-
vergadura “tenemos la obliga-
ción de estudiar todas las alter-
nativas para descartar” las de 
mayor incompatibilidad.



Cabildo y Gobierno refuerzan 
las acciones de vigilancia de 
planeamiento en suelo rústico

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

MANTENIMIENTO DE LOS PUNTOS DE RECARGA. La Consejería 
insular de Industria ha formalizado el contrato para la prestación del servicio 
de recarga de vehículos eléctricos y el mantenimiento de la infraestructura 
de la Red Insular de Recarga. Este servicio será gestionado por la empresa 
adjudicataria Repsol Comercial de Productos Petrolíferos S.A.

Momento de la reunión.

ALEJO SOLER

Desenredado

El Diccionario de la Lengua Española define la palabra “Posverdad” como 
la <<Distorsión deliberada de una realidad, que manipula creencias y 
emociones con el fin de influir en la opinión pública y en actitudes sociales. Los 

demagogos son maestros de la posverdad>>. Comienzo este artículo con la definición 
de la palabra “Posverdad” con el objeto de reflexionar y tratar de entender lo que está 
ocurriendo en un mundo cuyos actores políticos están empeñados en querer retroceder 
hacia tiempos históricos que parecían retenidos, contenidos y, en ocasiones, superados 
por el sentido común de avanzar como humanidad. Y es que en estos momentos de 
oscuridad donde la mentira y la desinformación siguen acampando a sus anchas y sin 
control en las redes sociales, se hace necesaria una mirada al pasado para no cometer 
los mismos errores en el presente y en el futuro. Las denominadas “fake news” siempre 
han existido a lo largo de la historia, pero nunca, a mi juicio, han tenido un vehículo 
de transmisión global tan potente como las redes sociales. 

La palabra posverdad comenzó a utilizarse con fuerza en el 2016 con hechos como 
el Referéndum sobre la permanencia del Reino Unido en la Unión Europea o la 
primera llegada de Trump a la Casa Blanca, los cuales, no siendo acontecimientos 
casuales, se apoyaron y tomaron asiento ideológico en las denominadas “fake news” 
para conseguir sus objetivos. Y es que la información y sus vías de comunicación  no 
parecen estar a salvo de bulos, imágenes distorsionadas y datos no contrastados que se 
viralizan causando el pánico general en ese mundo digital de bajas pasiones y perfiles 
falsos que toman asiento en las redes sociales. A través de las redes, nuestra opinión 
y percepción de la realidad y la verdad es guiada por una serie de mensajes o píldoras 
ambiguas, cuyo cometido no es otro que hacernos girar al menos hacia la duda. Un 
ejemplo de ello lo tenemos en esos mensajes envueltos en titulares con grandes letras 
parpadeantes que tratan de enganchar nuestra atención con titulares engañosos tales 
como “La verdad que el Estado no quiere que sepas”, “Los medios de información 
tradicionales no quieren que sepas la verdad” o barbaridades tales como “Sin techo 
español muere en la calle, los que vienen por patera a Canarias no tienen ese problema 
porque son alojados en hoteles de 4 estrellas”. Estos mensajes que tienen una clara 
intencionalidad de alterar nuestras emociones, tratan de influir en nuestra opinión 
y percepción de la realidad para llevarnos al campo de ciertos intereses sectarios o 
políticos, cuyo objeto no es otro que el de ir generándonos dudas, incertidumbre e, 
incluso, rabia sobre ciertos temas “polémicos” de actualidad. Pero siguiendo lo que 
decía unas líneas más arriba, y bajo el velo de una mayor preocupación, reconozco 
que los bulos han existido siempre a lo largo de la historia, siendo uno de los mayores 
expertos en bulos y posverdad Joseph Goebbels, ministro de Propaganda del Tercer 
Reich y mano derecha de Hitler, el cual decía: “Hay que hacer creer al pueblo que 
el hambre, la sed, la escasez y las enfermedades son culpa de nuestros opositores y 
hacer que nuestros simpatizantes lo repitan en cada momento”. Lo más triste es que 
estas palabras se pueden trasladar a algunos de los hechos a los que estamos asistiendo 
en la actualidad, donde  el discurso del odio, populista y vacío de contenido de los 
partidos de ultraderecha siguen martilleando la verdad a base de mentiras. Ejemplos 
más cercanos los encontramos en el 2016 donde la empresa Cambridge Analytica 
provocó uno de  los escándalos más sonados durante las elecciones estadounidenses. 
Dicha empresa especializada en analítica, accedió a la información personal de más 
de 50 millones de usuarios de Facebook sin su consentimiento, creando con estos 
datos perfiles psicológicos y de comportamiento, con el objeto de influir entre los 
indecisos el voto favorable a Donald Trump. El objetivo estaba en enviar publicidad 
personalizada a todos esos usuarios a través de noticias falsas asentadas en el odio a la 
rival de Trump, Hilary Clinton. Estos son solo algunos ejemplos de manipulación de 
nuestras emociones con el objeto de alejarnos de la verdad y de nuestro pensamiento 
crítico hasta convertirnos en un producto más del mercado. Pero quien o quienes son 
los culpables de todo esto. Quizás, el tiempo que pasamos frente al móvil tenga la 
respuesta. El exceso de estímulos a los que nos somete las redes sociales tienen el 
objetivo de distraer constantemente nuestra atención, impidiendo que nos concentremos 
y reflexionemos sobre lo que estamos viendo hasta que el algoritmo descubre nuestras 
debilidades a través de aquello que nos puede resultar más interesante, sorprendente o 
simplemente curioso. Y es a partir de ese momento, cuando el bombardeo de mensajes, 
publicidad y otras sandeces nos convierten en un simple producto.

[Puedes acceder al artículo completo en el elenfoque.es]

l  En 2024 se abrieron 53 expedientes en La Oliva

PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura ha 
lanzado una campaña de con-
cienciación para reforzar las 
acciones de vigilancia y con-
trol ante la proliferación de ins-
talaciones no autorizadas en 
suelo rústico que atentan con-
tra los valores naturales, el pla-
neamiento y la biodiversidad en 
todo el territorio insular. 

La iniciativa fue presentada 
por la presidenta del Cabildo, 
Lola García, tras una reunión 
mantenida con el consejero de 
Política y Cohesión Territorial 
del Gobierno de Canarias, Ma-
nuel Miranda, dentro del plan 
de acción puesto en marcha por 
la Corporación insular, el Eje-
cutivo autonómico y los ayunta-
mientos para eliminar este tipo 
de instalaciones que han proli-
ferado en suelo rústico de todo 

el territorio insular, sin ningún 
tipo de encaje legal. 

Miranda, agradeció al Cabil-
do insular, a los municipios y al 
resto de agentes “su implicación 
en la defensa del territorio” e in-
formó de que durante 2024 se 
tramitaron 53 expedientes, co-
rrespondientes al municipio de 
La Oliva, lugar en el que se ini-
ció el proceso.

En la reunión participaron la 
directora de la Agencia Canaria 
de Protección del Medio Natu-
ral, Montserrat Ortega, los al-
caldes y alcaldesas de la Isla, 
así como los consejeros insula-
res de Ordenación del Territo-
rio y Medio Ambiente, Nereida 
Calero y Carlos Rodríguez, res-
pectivamente, con la presencia 
de agentes de medio ambiente, 
policía local y guardia civil des-
de el Seprona.
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El plan de empleo ‘El Cabildo Actúa 2025’ mejorará una 
treintena de centros educativos de la Isla

Nuria Cabrera, Isaí Blanco y Adargoma Hernández supervisa el plan de empleo de ‘El Cabildo Actúa 2025’.

Redacción
LA OLIVA

Los alumnos-trabajadores del 
plan de empleo ‘El Cabildo, 
Actúa’ se encuentran ejecu-
tando labores de mejora y re-
habilitación en casi una trein-
tena de centros educativos 
de la Isla. Los trabajos inclu-
yen actuaciones de obra me-
nor y en las últimas sema-
nas se han desarrollado en 
CEIP Tiscamanita (Tuineje), 
IES La Oliva, CEIP El Cier-
vo (Pájara) e IES San Diego 
de Alcalá (Puerto del Rosa-
rio), si bien se llevarán a cen-
tros del resto de municipios.

Las cuadrillas realizan la-
bores de acondicionamien-
to, embellecimiento y repara-
ción de los desperfectos que 
los centros han registrado, 

con el fin de mantener las in-
fraestructuras en condiciones 
óptimas para el alumnado y 
docentes. Entre las labores se 
incluyen el pintado interior y 
exterior, acondicionamien-
to de gradas, arreglo de puer-
tas y muros, jardinería, etc.

Así lo comprobó de primera 
mano la consejera de Fomen-
to del Empleo, Nuria Cabrera, 
en una reciente visita a los tra-
bajos en CEIP Tiscamanita e 
IES La Oliva, señalando que 
“este plan de empleo no solo 
permite mejorar infraestruc-
turas básicas como las educa-
tivas, que necesitan de refor-
mas, sino también brindar una 
oportunidad a 37 personas 
desempleadas con una inver-
sión de más de un millón de 
euros. Pero no solo beneficia 
a estas personas, sino que nos 

lo agradecen también alum-
nado, docentes y la comuni-
dad educativa de toda la Isla”.

En la visita al IES La Oliva, 

la consejera estuvo acompa-
ñada por el alcalde de La Oli-
va, Isaí Blanco, y el consejero 
de Educación, Adargoma Her-

nández, quienes destacaron la 
coordinación que existe con 
los centros educativos y los 
ayuntamientos.

Objetivos: AFFA tiene la finalidad de contribuir a una mejora en la calidad 
de vida de las personas que convivan con alguna situación de dependencia, 
Alzheimer y/u otras demencias; partiendo de los principios de equidad, so-
lidaridad, corresponsabilidad, cuidado y cooperación entre todas las perso-
nas asociadas. Está acreditada en la Isla para la prestación de servicios de 
promoción de la autonomía personal y colaboradora de la Comunidad Au-
tónoma de Canarias en la prestación de servicios sociales.

Proyectos: Gracias a la colaboración de la Consejería de Acción Social del 
Cabildo de Fuerteventura, el Gobierno de Canarias y los ayuntamientos de 
la Isla, AFFA puede desarrollar los siguientes proyectos: Programa de Es-
timulación Cognitiva, con el propósito de mantener, estimular y/o poten-
ciar las diferentes funciones cognitivas; Programa de Promoción, Mante-
nimiento y Recuperación Funcional, para promover la autonomía, mejorar 
la movilidad y prevenir la rigidez y el riesgo de caídas de las personas be-
neficiarias; Programa de Terapia Ocupacional, para fomentar la autonomía 
de las personas beneficiarias mientras continúan desempeñando sus roles 
en la vida diaria; y Programa de Logopedia, con el fin de proporcionar una 
correcta salud de la comunicación, voz y deglución.

Otros servicios: En Atención Psicológica, Intervención terapéutica (sesio-
nes de terapia individual dirigidas a las personas cuidadoras y/o familia-
res), Asesoramientos (brindar información, orientación y herramientas para 

afrontar de manera efectiva los desafíos que surgen en la situación de cui-
dado), Grupo de apoyo mutuo (GAM) y Talleres informativos y de autocui-
dado (aprendizaje centrados en dar la información necesaria, desarrollar 
habilidades y promover el bienestar integral de las personas cuidadoras); en 
Apoyo Social, se analiza el entorno de las personas usuarias con el fin de 
conocer sus redes de apoyo y necesidades específicas para realizar un co-
rrecto acompañamiento y posterior seguimiento en el proceso de solicitud 
de todas aquellas prestaciones de las que puedan ser beneficiarias.

Sede: C/Aragón, nº 113 (Puerto del Rosario). En la zona sur: C/ Isa Majore-
ra, s/n bajo, edificio de Servicios Sociales (Gran Tarajal). (Horario: de 08:00 
a 16:00 en ambas sedes)
Contactos: -Teléfonos: 722 15 72 89 (La Oliva, Puerto del Rosario y Betan-
curia),  622 01 01 99 (Antigua y Tuineje) y 673 59 60 60 (Pájara). 
       -Correo electrónico: alzheimerfuerteventura@gmail.com

RRSS: -Facebook: Affa.Alzheimerfuerteventura 
 -Intagram: Affafuerteventura

Enfocado hacia el Tercer Sector...

Asociación de Fuerteventura 
de Familias de Personas con 
Alzheimer y otras demencias 

(AFFA)

Espacio gratuito cedido por El Enfoque de Fuerteventura



PUERTO DEL ROSARIO

Amarillo, azul y verde. 
No se trata de la ban-
dera de ningún país ni 

de las banderas que se pueden 
apreciar en una playa para in-
dicarnos cierta información (el 
estado de la mar o que cumple 
con los estándares de calidad 
europeos); la contrario, se tra-
ta de tres colores que, cada vez 
más, la ciudadanía de Fuerte-
ventura introduce en su rutina 
diaria. Son los tres colores de 
los principales contenedores 
donde depositar los residuos 
domésticos, residuos con los 
que la Isla volvió a demostrar 
concienciación en 2024. 

En enero conocíamos los da-
tos récords de reciclaje logra-
dos en Fuerteventura para el 
papel-cartón (14,6% más que 
en 2023) y los envases ligeros 
(16,4% más con respecto al 
año anterior), lo que se tradu-
jo en más de 3.410 toneladas 
de ambos residuos reciclados 
en 2024. Los últimos datos, 
los relacionados con el vidrio, 
también arrojan datos positi-
vos ya que el reciclaje de vi-
drio creció en Fuerteventura en 
más de 227 toneladas durante 

el año pasado, hasta alcanzar 
las 5.000 toneladas. Con estos 
datos sobre la mesa, se confir-
ma una buena noticia: Fuerte-
ventura no solo está en la me-
dia canaria (14 kilogramos por 
habitante), sino que en algunos 
parámetros está incluso por 
encima de esa media, dejando 
atrás los malos datos de 2022 
y principios de 2023 que colo-
caban a la Isla a la cola del re-
ciclaje en Canarias. 

Ello ha sido posible gracias 
a dos factores: por un lado, 
la concienciación ciudadana, 
“sin la cual alcanzar estos da-
tos tan positivos sería imposi-
ble”, tal y como asegura el res-
ponsable insular de Residuos, 
Enrique Pérez; y, por otro 
lado, la disponibilidad de más 
recursos para que ese reciclaje 
sea posible.

En esto último tiene que ver 
el incremento de contenedores 
y de frecuencias de recogida, 
implementados con la llegada 
del nuevo gobierno en verano 
de 2023. Actualmente hay re-
partidos por la geografía ma-
jorera un total de 1.100 con-
tenedores de papel-cartón y 
de envases ligeros, más 1.020 

contenedores de vidrio. A ello 
hay que sumar 50 jaulas de 
cartón comercial distribuidas 
en las principales zonas de la 
Isla y la campaña de reparto 
de contenedores de 100 litros 
destinados a envases ligeros 
que se realizó puerta a puerta 
en un millar de establecimien-
tos del canal HORECA (hote-
les, restaurantes y cafeterías).

La mejora en las frecuen-
cias de recogida ha marcado 
también otro hito. Actualmen-
te esta se desarrolla de la si-
guiente manera, en función de 
la población y la estimación de 
residuos depositados: en Puer-
to del Rosario, 4 semanales; en 
Pájara, La Oliva y Antigua, 3 
frecuencias semanales; en Tui-
neje, 2; y en Betancuria, 1.

Entre las próximas noveda-
des previstas por la Conseje-
ría de Residuos destaca la ce-
sión de una compactadora de 
papel-cartón comercial a cada 
uno de los ayuntamientos ma-
joreros. Además, y “debido al 
aumento de los datos relativos 
a 2024 para las fracciones se-
lectivas que recogemos desde 
el Cabildo”, adelantó el con-
sejero Enrique Pérez, “esta-

Concienciación y mayores recursos, las claves para el 
éxito del reciclaje en la Isla

Fuerteventura
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Enrique Pérez, consejero de Residuos del Cabildo de Fuerteventura.

mos ya trabajando en la modi-
ficación de los contratos, para 
ampliar los puntos de los con-
tenedores. Esto nos permitiría 
pasar de los actuales 1.100 de 
papel-cartón y envases ligeros 

a los 1.500. Pero también esto 
implicaría el incremento de las 
frecuencias de recogida, per-
mitiéndonos ofrecer un ser-
vicio diario en casi todos los 
municipios”.

Fuerteventura cerró 2024 con los mejores datos relativos al reciclaje de vidrio, envases ligero y papel-cartón. En 
2025, el Cabildo tiene previsto incrementar el número de contenedores y de frecuencias de recogida (hasta que 
sean prácticamente diarias en algunos municipios) y batir así un nuevo récord
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Fuerteventura

Un centenar de personas finaliza 
los PFAE del Cabildo

Foto de grupo de los participantes en los cinco PFAE y las autoridades políticas.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
entregó el pasado mes de fe-
brero los diplomas al centenar 
de personas desempleadas que 
trabajaron durante once meses 
en los cinco programas de for-
mación en alternancia con el 
empleo (PFAE) de la Corpo-
ración insular: ‘Fuerteventura 
Florece para ti’, ‘Fuerteven-
tura apuesta por sus produc-
tos locales’, ‘Hidroventura’, 
‘Fuerteventura Play’ y ‘Fuer-
teventura, un destino con 
sabor’.

La clausura de los PFAE se 
celebró en el Centro Insular 
de Juventud con la presencia 
de la presidenta insular, Lola 
García; la consejera de Fo-
mento del Empleo, Nuria Ca-
brera; la directora del Servi-
cio Canario de Empleo, María 
Teresa Ortega; y la conceja-
la de Desarrollo Local y Em-
pleo de Puerto del Rosario, 
Erica González. Asistieron, 
además, Antonio Ojeda como 
técnico del SCE, otros conse-
jeros insulares de grupo de go-
bierno y oposición, así como 
concejales y representantes 
municipales.

“Con una inversión de 2,1 
millones de euros, estos cin-
co PFAE no solo han servido 
para mejorar la formación y 
empleabilidad de un centenar 
de personas, sino que los pro-
gramas se han centrado en las 

necesidades reales de nues-
tra Isla”, explicó Lola Gar-
cía. “Desde el mantenimien-
to de nuestras redes hídricas 
y la formación en nuevas tec-
nologías hasta el apoyo al pro-
ducto local, la oferta turística 
y la preservación del entorno 
natural”. 

García destacó “la apuesta 
clara de este Cabildo por los 
planes de empleo. Tal es así, 
que en 2025 no solo mante-
nemos estos cinco programas, 
sino que tendremos, además, 
un nuevo PFAE orientado al 
cuidado y atención de nues-
tros mayores en sus hogares”.

Por su parte, la consejera de 
Fomento del Empleo, Nuria 
Cabrera, felicitó a todos y to-
das las participantes, mostran-
do su satisfacción por los re-
sultados obtenidos. “Esto es 
gracias al apoyo del Servicio 
Canario de Empleo y a todas 
y cada una de las personas que 
han sido parte de estos proyec-
tos, cuyo compromiso ha que-
dado más que demostrado”.  
La consejera insular destacó, 
además, la coordinación entre 
las diferentes áreas del Cabil-
do y con los ayuntamientos.

María Teresa Ortega destacó 
que “este centenar de personas 
cuentan con nuevas oportuni-
dades para mejorar su emplea-
bilidad y desarrollo. Desde el 
SCE seguiremos en la línea 
de educar y formar a aque-
llas personas en situación de 
desempleo”.

LA FOTONOTICIA

PROMOCIÓN ECOTURÍSTICA EN UTRECH. Fuerteventura sedu-
jo a los visitantes de la feria Fiets en Wandelbeurs, que celebrada en la 
ciudad de Utrecht, en Países Bajos, con una promoción específica y coor-
dinada destinada a profesionales, turoperadores, asociaciones y público, 
que demandan propuestas ecoturísticas.



Matías Peña y Lola García, en una imagen de archivo, con los ganaderos de la Isla en Feaga 2024.
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Fuerteventura

POZO NEGRO

El sector primario de Canarias 
tiene su gran cita anual en la 
Feria de Agricultura, Ganade-
ría y Pesca de Fuerteventura 
(Feaga), que este año se cele-
brará entre el 3 y el 6 de abril. 
Consciente de su importancia, 
el Cabildo de Fuerteventura 
avanza en los preparativos de 
las instalaciones de Pozo Ne-
gro para recibir tanto a los pro-
fesionales del sector, con sus 
aperos y ejemplares de mues-
tra y de concurso, como a las 
miles de personas que acuden 
a esta cita única.

De esta manera, la Corpora-
ción insular adecua la Granja 
Experimental de Pozo Negro 
a las exigencias de un encuen-
tro multitudinario que, según 
la presidenta Lola García, “su-
pone el evento más importan-
te del sector en toda Cana-

rias, funcionando como una 
plataforma única para impul-
sar el trabajo que hacen nues-
tros profesionales, quienes han 
consolidado la feria la lo largo 
de todos estos años”.

Los operarios, adscritos a 
‘Fuerteventura, bonita por na-
turaleza’, un potente programa 
de pequeñas obras de cercanía 
que el Cabildo de Fuerteven-
tura ha encargado a Gesplan, 
trabajan en la adecuación y 
mantenimiento general del re-
cinto ferial y su entorno. En-
tre las primeras acciones des-
tacaron la poda de palmeras y 
la instalación de vallados para 
proteger a los árboles, la res-
tauración de muros de piedra, 
la realización de pocetas y la 
adecuación de jardines.

Feaga es un buen ejemplo 
de colaboración entre admi-
nistraciones, ya que su organi-

Todo listo en Pozo Negro para acoger una nueva 
edición de Feaga, la feria del sector primario

“Como cada año”, explicó el 
consejero de Agricultura, Ga-
nadería y Pesca, Matías Peña, 
“Feaga será el espacio más 
importante de Canarias para el 
intercambio y promoción del 
sector”. 

La cita contará con la expo-
sición de productos locales, 
jornadas técnicas, exhibicio-
nes y concursos de referencia, 
como el Concurso Nacional 
de Queso de Leche de Cabra - 
Premios Tabefe.

zación requiere cada año de la 
participación de ayuntamien-
tos, instituciones, entidades y 
empresas, además del Cabil-
do, así como el compromiso 
de los profesionales del sector 
primario. 

El evento se celebrará los días 3 al 6 de abril en 
la Granja Experimental del Cabildo majorero
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Fuerteventura

Dos equipos de la Policía Canaria 
reforzarán la seguridad en la Isla

Imagen de la reunión con la consejera Barreto y las autoridades de la Isla.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Policía Canaria reforzará la 
seguridad ciudadana en Fuer-
teventura con cuadrillas itine-
rantes en las diferentes zonas 
de la Isla, en coordinación con 
el resto de Cuerpos y Fuerzas 
de Seguridad. Así lo comu-
nicaron la presidenta del Ca-
bildo de Fuerteventura, Lola 
García, y la consejera de Presi-
dencia, Administraciones Pú-
blicas, Justicia y Seguridad del 
Gobierno de Canarias, Nieves 
Lady Barreto, en una reunión 
mantenida en el Salón de Ple-
nos del Cabildo.

Estuvieron presentes, ade-
más, representantes de todos 
los municipios de la Isla, el 
consejero de consejero de Po-
lítica Territorial, Cohesión Te-
rritorial y Aguas del Gobierno 
de Canarias, Manuel Miranda; 
la consejera insular de Segu-
ridad y Emergencias, Lolina 
Negrín; y el director general 
de Seguridad, David del Pino

García valoró positivamen-
te la presencia en la Isla de 
la consejera de Seguridad del 
Gobierno de Canarias, “den-
tro de la ronda de reuniones de 
trabajo que mantenemos des-
de el Cabildo de Fuerteventura 
con las diferentes administra-
ciones para reforzar colabora-
ción en materia de seguridad, 
poniendo especial atención 
en las zonas con mayor pre-
sión poblacional que así lo 

requieran”. 
Al igual que al resto de ad-

ministraciones, “pedimos el 
refuerzo de efectivos de se-
guridad al Gobierno de Cana-
rias, por lo que agradecemos 
la rápida respuesta de la con-
sejera de Seguridad a nuestras 
peticiones. Más aún cuando 
la falta de efectivos de poli-
cía nacional y guardia civil, a 
los que agradecemos enorme-
mente su trabajo, es evidente y 
no hemos recibido hasta ahora 
soluciones a nuestras deman-
das por parte de las adminis-
traciones competentes”.

Nieves Lady Barreto infor-
mó de que se pondrá en mar-
cha un plan de choque con el 
desplazamiento inmediato a 
Fuerteventura de dos equipos 
del Grupo Operativo (GRO-
PE) de la Policía Autonómica 
para reforzar la seguridad en 
la Isla, en colaboración con el 
resto de Cuerpos y Fuerzas de 
Seguridad.

En lo referente a la futura 
comisaría de la Policía Au-
tonómica en Fuerteventura, 
Barreto agradeció la implica-
ción del Cabildo y del Ayunta-
miento de Pájara, que ha pues-
to a disposición un local en el 
que se abordarán en breve las 
obras de adecuación. Los pri-
meros efectivos destinados de 
forma estable a esta comisaría 
llegarán en el primer trimestre 
de 2026, una vez que se incor-
pore la promoción que está en 
proceso selectivo.

PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería insular de Or-
denación del Territorio avan-
za en la elaboración del Plan 
Territorial Especial (Plan-
TE) para la implantación de 
infraestructuras de produc-
ción, transformación y dis-
tribución energética, docu-
mento “al que hemos dado 
prioridad desde un principio 
y que se encuentra ya en su 
segunda fase de redacción, 
contando con documento ini-
cial estratégico y borrador”, 
según señaló la presidenta in-
sular, Lola García.

Por tal motivo, el Pleno del 
Cabildo del pasado mes de fe-
brero acordado, prácticamen-

te por unanimidad, iniciar su 
procedimiento de evaluación 
ambiental ordinaria. De este 
modo, se solicita al Órgano 
Ambiental de Fuerteventu-
ra el inicio de este trámite de 
cara a emitir el documento de 
alcance del estudio ambiental 
estratégico.

La consejera del Área, Ne-
reida Calero, recordó que el 
Plan-TE pasó, además, por 
dos periodos de consulta pú-
blica previa “con el objetivo 
de tener un modelo energéti-
co consensuado, riguroso y 
que nos permita definir dón-
de, cuándo y de qué manera 
se implantarán estas infraes-
tructuras energéticas”. 

El Plan Energético pasa a 
consulta del Órgano Ambiental



El presidente del Gobierno canario, Fernando Clavijo, durante el encuentro del CAMES.

NUAKCHOT

Canarias y Mauritania apos-
tarán por intensificar aún más 
sus excelentes relaciones co-
merciales. Así lo acordaron re-
presentantes empresariales del 
Archipiélago y del país africa-
no durante un encuentro del 
Consejo Empresarial Mauri-
tania-España (CAMES) cele-
brado con la participación del 
presidente de Canarias, Fer-
nando Clavijo.

Durante el acto que tuvo lu-
gar en la sede de la Cámara de 
Comercio de Mauritania de 
Nuakchot, el jefe del Gobier-
no canario destacó la relación 
de vecindad histórica de las Is-
las con este país africano, una 
relación que lo convierte en el 
principal socio comercial del 
Archipiélago en el continente.

A su juicio, existen muchas 
vías para incrementar el flujo 
económico entre Canarias y 
Mauritania, especialmente en 
sectores como la sanidad, las 
energías renovables y el agua, 
la economía azul y la coope-
ración, además de en forma-
ción y transferencia de cono-
cimientos. Para avanzar en ese 
camino, Fernando Clavijo in-
vitó al ministro de Economía 
y Finanzas, Sid’Ahmed Bouh, 

a presentar las oportunidades 
de inversión en Mauritania en 
una sesión de trabajo en Casa 
África.

Además, Clavijo se compro-
metió con el sector empresa-
rial a trabajar de la mano de la 
embajada española para ace-
lerar los trámites de concesión 
de visados en este país africa-
no. También anunció que el 
Gobierno de Canarias buscará 
soluciones para que se recupe-
re lo antes posible la conexión 
marítima directa entre el Ar-
chipiélago y Mauritania.

El titular del Gobierno au-
tonómico consideró que el 
Consejo Empresarial Mauri-
tania-España juega un papel 
clave para intensificar esta re-
lación comercial y económi-
ca. Este organismo, puesto en 
marcha en noviembre de 2023 
con el respaldo de la Cámara 
de Comercio de España, la de 
Mauritania y las canarias, está 
presidido por la consejera de 
Binter, Ana Suárez, y por Mo-
hamed Waled como represen-
tante del sector empresarial 
mauritano. Tiene como obje-
tivo identificar oportunidades 
de negocio y asegurar que se 
den las condiciones adecuadas 
para la promoción de la coo-

Canarias apuesta por afianzar sus relaciones 
diplomáticas y comerciales con Mauritania

•El Archipiélago fue el territorio español que más exportó al país africano en 2024, con casi 350 empresas isleñas implicadas

Clavijo destaca el papel de la microelectrónica 
como sector emergente en la economía canaria
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peración económica en secto-
res claves.

Durante el acto, Ana Suárez 
valoró los avances en las rela-
ciones comerciales entre Ca-
narias y Mauritania y animó a 
fortalecer los puentes ya cons-
truidos. Por otra parte, recla-
mó mayor rapidez en la conce-
sión de visados hacia España y 
la reapertura de una conexión 
directa marítima, dos mejo-
ras que a su juicio ayudarán a 
potenciar los lazos empresa-

S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, Fer-
nando Clavijo, subrayó el pa-
sado mes de febrero el papel 
de sectores emergentes en el 
Archipiélago como el de la 
microelectrónica y el de los 
semiconductores como una 
pieza clave para “un creci-
miento sostenible y basado en 
el conocimiento”.

En un encuentro promovi-
do por la Agencia Canaria de 
Investigación, Innovación y 
Sociedad de la Información 
(ACIISI), y en colaboración 

con agentes públicos y priva-
dos para promover el desarro-
llo del sector de la microelec-
trónica y los semiconductores 
con el fin de consensuar opor-
tunidades estratégicas de esta 
industria por su alto potencial 
de impacto económico, social 
y tecnológico y atracción de 
talento, el presidente recono-
ció “los pasos que está dando 
el Archipiélago para consoli-
dar un ecosistema donde con-
fluyen la excelencia acadé-
mica, la innovación científica 
y el empuje de nuestro tejido Clavijo, en un encuentro celebrado para potenciar la microelectrónica.
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riales de las Islas con el país 
africano. 

Con anterioridad a su par-
ticipación en la reunión del 
CAMES, el presidente man-
tuvo un encuentro con la de-
legación empresarial canaria 
que lo acompañó en este viaje, 
conociendo de primera mano 
sus demandas. 

La delegación estuvo com-
puesta por más de 30 represen-
tantes de empresas ligadas a 
los sectores con mayor presen-

cia en Mauritania: transporte 
aéreo, portuario y transporte 
marítimo, sanitario, telecomu-
nicaciones y embalajes. 

Canarias es el territorio es-
pañol que más exporta hacia 
Mauritania. El total de expor-
taciones desde las Islas al país 
africano en 2024 superó los 
75 millones de euros. Existen 
cerca de 350 empresas cana-
rias exportadoras a este país, 
de las que más de 75 son ex-
portadoras regulares.

empresarial”.
Subrayó también la impor-

tancia de los centros de refe-
rencia internacional, como el 
Instituto Universitario de Mi-
croelectrónica Aplicada de la 
ULPGC, el Instituto de Astro-
física de Canarias, el IDeTIC 
de la ULPGC y el Grupo de 
Nanomateriales y Espectros-
copia de la ULL, que lideran la 
transferencia de I+D al sector 
privado y participan en proyec-
tos europeos estratégicos. El 
sector genera actualmente más 
de 700 empleos cualificados.
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Islas Canarias aterriza en la ITB como el destino mejor 
valorado por el mercado alemán en calidad y reputación

Redacción
BERLÍN

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jessica de León, in-
auguró el expositor de Islas 
Canarias en la Bolsa Interna-
cional de Turismo de Berlín 
(ITB Berlín), donde el Archi-
piélago llega como el destino 
turístico mejor valorado por 
el mercado alemán por su ca-
lidad y reputación, entre otros 
aspectos. Las Islas se encuen-
tran a siete puntos de distancia 
del segundo destino mejor va-
lorado, Croacia.

“Los germanos no solo nos 
consideran un destino priori-
tario para sus vacaciones, sino 
que además valoran por enci-
ma de la media la reputación, 
la calidad y el valor que ofre-
cen nuestras ocho islas, cuyo 
índice global de imagen ha su-
bido hasta siete puntos por-
centuales, pasando del 37% al 
44%”, explicó de León.

En la inauguración estuvie-
ron presentes los miembros 
del equipo de la Consejería y 
de la empresa pública Turismo 
de Islas Canarias, así como re-
presentantes de los siete cabil-
dos y de las empresas presen-
tes en la feria, que recorrieron 
el expositor junto con el mi-
nistro de Industria y Turismo, 

Jordi Hereu.
La consejera también in-

cidió en “el elevado nivel de 
satisfacción que muestran los 
viajeros alemanes que han vi-
sitado Canarias con relación 
a los destinos de sol y playa 
con lo que competimos, pues 
alcanzamos el 76,1% de res-

Economía

puestas positivas”.
Para el mercado alemán, Ca-

narias es la más conocida en-
tre los destinos españoles y 
solo se encuentra por debajo 
de Croacia entre los destinos 
competidores de sol y playa.

Los alemanes perciben Ca-
narias como la región españo-

Jessica de León, durante la inauguración del expositor de Islas Canarias en la feria ITB.

la con mayor calidad y como 
un destino con mejor relación 
calidad/precio. Además, aso-
cian Canarias al turismo de 
costa y naturaleza y, de hecho, 
el 63% de los que han visitado 
en alguna ocasión las Islas ha 
practicado turismo de playa.

El 31% de los ciudadanos 

alemanes ya ha viajado a Ca-
narias alguna vez y el 3,6% la 
ha visitado en los últimos doce 
meses. Además, el 18% de la 
población está considerando 
disfrutar de sus próximas va-
caciones en las Islas y el 6% 
otorga una alta probabilidad a 
elegirlas como destino.



yor caída de todas las Comuni-
dades Autónomas en España, 
casi cuatro puntos porcentua-
les respecto al año anterior. 

“Los datos reflejan una evi-
dente mejoría y una evolución 
muy positiva. El PP ha defen-
dido siempre que no hay mejor 
política social que el empleo y 
los números nos dan la razón. 
La gestión de los populares en 
las áreas de Economía, Autó-
nomos, Comercio, Industria, 
Empleo, Turismo o Hacienda 
empiezan a dar frutos y a cam-
biar la realidad en nuestras Is-
las”, explicó Enseñat. 

El reparto de la riqueza tam-
bién mejora: la renta media por 
persona aumentó un 9,8% en 
el último año, casi dos veces 

por encima de la media espa-
ñola, y llega hasta los 13.372 
euros, lo que supone el 90,3% 
de la renta media, el porcenta-
je más alto desde 2019. 

Sonia Álamo, consejera de NC-Frente Amplio Canarias

LA FOTONOTICIA

DESCOLONIZACIÓN CULTURAL. La portavoz de Coalición Canaria 
en el Congreso de los Diputados, Cristina Valido, ha reclamado al Go-
bierno de España que “aclare de una vez por todas” si va a cumplir con la 
comunidad autónoma de Canarias en el desarrollo del anunciado proceso 
de descolonización cultural en museos y centros de arte del Estado y, en 
concreto, sobre la devolución a las Islas de la momia guanche que está en 
el Museo Arqueológico Nacional. Lo hizo acompañada del parlamentario 
nacionalista Mario Cabrera y del director general de Cultura y Patrimonio 
Cultural, Miguel Ángel Clavijo.

PUERTO DEL ROSARIO

La consejera insular de Nueva 
Canarias, Sonia Álamo, ha cri-
ticado la política de seguridad 
en Fuerteventura, denuncian-
do que el reciente despliegue 
de 12 agentes del Grupo Ope-
rativo de la Policía Canaria es 
una medida “cosmética e insu-
ficiente” para afrontar la cre-
ciente inseguridad en la Isla.

“El problema de la insegu-
ridad en Fuerteventura no se 
va a resolver con anuncios 
de cara a la galería. Aquí hay 
agentes que no tienen ni linter-
nas, vehículos que no se repa-
ran, uniformidad insuficiente, 
recursos limitados, defensas 
deterioradas y un largo etcéte-
ra. La sola presencia policial 
no soluciona el problema de 
base que hay en la Isla con la 
falta de efectivos y de recur-
sos en seguridad”, denunció 
Álamo.

 
PROBLEMA ESTRUCTURAL. La 
consejera señaló que la crimi-
nalidad en la Isla ha aumen-
tado un 15,7% en el último 

año, mientras que el número 
de agentes de Policía Nacio-
nal y Guardia Civil sigue muy 
por debajo de lo necesario. “El 
problema no es solo la falta de 
personal, es la falta de recur-
sos. No podemos seguir ig-
norando la precariedad en la 
que trabajan nuestras fuerzas 
de seguridad. Sin medios ade-
cuados, la labor policial pierde 
efectividad”, advirtió.

Álamo recordó que Fuer-
teventura necesita al menos 
60 agentes más para garanti-
zar una seguridad ciudadana 
acorde con su crecimiento po-
blacional y turístico. “Pero no 
solo se trata de números, sino 
de condiciones de trabajo dig-
nas y operativas”.

La consejera destacó que 
Fuerteventura es una de las 
islas con mayor crecimiento 
turístico, lo que supone una 
presión añadida sobre los ser-
vicios de seguridad. “Más vi-
sitantes significan más acti-
vidad, más necesidades de 
control y prevención. Sin em-
bargo, el refuerzo que recibi-

Álamo asegura que la inseguridad en la Isla no se 
resuelve con una medida “cosmética e insuficiente”

•La consejera de NC-Frente Amplio Canarista reclama soluciones a los problemas estructurales existentes en Fuerteventura
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mos no está a la altura de esta 
realidad. No se puede gestio-
nar un destino turístico de pri-
mer nivel con recursos de ter-
cera”, señaló.

Fernando Enseñat.

Política

El PP celebra que las políticas económicas aplicadas 
en Canarias reduzcan las desigualdades 
S/C DE TENERIFE

El Partido Popular ha celebra-
do que las políticas económi-
cas implementadas por la for-
mación política en el Gobierno 
de Canarias han contribuido a 
reducir las desigualdades en 
las Islas. 

Según el parlamentario po-
pular, Fernando Enseñat, cre-
ce el empleo (+8%) y el au-
toempleo (+2,58%); sube la 
renta media un 9,8% y, “aun-
que aún queda mucho por ha-
cer en el Archipiélago, bajan la 
tasa de pobreza (-1,5%), la ca-
rencia material y social severa 
(-0,2%) y, sobre todo, el por-
centaje de población viviendo 
en hogares con baja intensidad 
en el trabajo”, que tiene la ma-

Además, denunció que, al 
carecer la crisis migratoria de 
un Plan de Estado adecuado, 
esto supone una carga adicio-
nal para unos cuerpos de se-

guridad que ya están desbor-
dados. “La Guardia Civil y la 
Policía Nacional están sobre-
pasadas por el volumen de tra-
bajo y la falta de medios”. 



“Abandoné Vox 
porque no estaba de 
acuerdo con varios 
aspectos; el primero, 
el ninguneo a la Isla”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El pasado mes de febrero 
abandonaba oficialmente la 
militancia de su partido Vox, 
haciéndolo público en una 
rueda de prensa. Se trata de 
una decisión muy meditada, 
¿no? 
-Exactamente. No estaba de 
acuerdo con varios aspectos; 
el primero de ellos, el ningu-
neo hacia Fuerteventura por 
parte de la Dirección provin-
cial del partido. Otro estuvo 
relacionado con las tierras ra-
ras: yo no estaba de acuerdo 
con la Dirección del partido; 
pero es que el partido tampo-
co tenía una propuesta clara, 
sino que fue con posterioridad 
a que yo hubiera expresado la 
mía ante el Pleno del Ayunta-
miento de Puerto del Rosario. 
El tercero de los asuntos fue 
el cierre de la sede sin previo 
aviso, dejando a todos los afi-
liados sin una casa política. El 
último de los asuntos con los 
que no estaba de acuerdo fue 
con el convenio que querían 
que firmase para destinar el 
dinero de la asignación muni-
cipal del partido a un sitio que 
yo desconocía y del que no me 
habían dado explicaciones. A 
partir de ahí, y cuando se me 

abrió el expediente, tuve claro 
que, cuando se resolviera y se 
archivara, me iría del partido. 
Esperé para que no se dijera 
que me iba porque me habían 
abierto un expediente.  
-¿Qué ha pasado con ese di-
nero asignado al partido?
-Hay una serie de gastos tasa-
dos para los que la ley permite 
hacer uso. Yo me estoy plan-
teando renunciar a ese dine-
ro porque, hasta la fecha, to-
dos esos gastos los costeo con 
mi propio dinero: el móvil me 
lo compro yo, la tablet me la 
compro yo, el ordenador me 
lo compro yo,… todavía no he 
pasado ni una sola factura al 
Ayuntamiento. No estoy aquí 
para ganar dinero; lo que me 
dan de dieta lo dono a asocia-
ciones. No quiero nada de la 
política, porque la política tie-
ne que ser limpia.  
-La mayoría de los titula-
res destacaron que Vox per-
día a su único representante 
en la Isla. ¿Personalmen-
te esto le ha supuesto algún 
sentimiento?
-Por supuesto que me ha cau-
sado pena, pero por la sencilla 
razón de que los afiliados y los 
votantes confiaron en unas si-
glas y ha pasado lo que ha pa-
sado. A ellos les pido discul-
pas por que no hayamos sido 

capaces de encauzar esta si-
tuación. Prometo que he he-
cho todo lo que estaba en mis 
manos para reconducirla. Si 
bien soy consciente de que 
parte de la culpa la he podido 
tener yo, debo asumir esa par-
te de responsabilidad. De he-
cho, me planteé dejar el acta 
y que la asumiera la número 
dos, pero me dijo que también 
iba a presentar su baja y que 
estaría sola en un ayuntamien-
to donde tendría que empezar 
de cero a mitad de legislatura, 
cosa que no es nada fácil. Ella 
y muchos afiliados me pidie-
ron que siguiera aquí y es lo 
que estoy haciendo. 
-Habiendo sido coordinador 
insular de Vox, ¿considera 
que su marcha será reem-
plazada con rapidez?
-No le podría decir, pero su-
pongo que tendrán que hacer-
lo. Sé que mi marcha es un 
palo importante para el parti-
do en Fuerteventura, pero, a 
partir de ahí, los que han ge-
nerado esta situación son los 
que tienen que sacar esto ade-
lante. Me supongo que el re-
levo será inmediato. Si fuera 
ellos, lo haría así. 
-¿Sabe cuántos militan-

tes se han ido de la forma-
ción política, secundando su 
decisión?
-Sé que una cantidad impor-
tante, pero no podría decir-
le con exactitud. También sé 
que desde el partido los están 
llamando uno a uno para ver 
si consiguen convencerlos de 
que no se vayan, a mí incluido, 
pero está siendo infructuoso. 
-Dentro del Ayuntamiento 
portuense, ¿no tendría que 
haber pasado a los No Ads-
critos en vez de permanecer 
en el Grupo Mixto?
-El Reglamento de funciona-
miento del Ayuntamiento dice 
que se crean ciertos grupos 
políticos al iniciar la legisla-
tura. En ese momento se crea-
ron todos los grupos, incluido 
el Grupo Mixto, en el que te-
níamos la opción de entrar o 
no entrar. Decidimos entrar y 
yo pasé a estar adscrito al Gru-
po Mixto, aunque con poste-
rioridad haya cursado baja en 
mi partido político. Es decir, 
tu baja de afiliación no cam-
bia tu pertenencia al mismo. 
-¿Se considera un tránsfuga 
por mantener el acta?
-Para nada. El acta es de la 
persona y no del partido. Se 

entendería que yo fuera tráns-
fuga si con mi salida intentase 
pasarme a otro partido o lo hi-
ciera con una doble intencio-
nalidad. Este no es el caso. Y 
por mucho que lo piense, tam-
poco es que me importe, por-
que sigo con mis principios 
intactos y con mi conciencia 
tranquila. Pero es que también  
sé que he hecho por este par-
tido muchísimo más de lo que 
ellos han hecho.
-Durante la rueda de prensa 
anunció que, a priori, no tie-
ne la intención de sumarse 
a ningún proyecto político. 
¿Significa eso que descarta 
seguir dedicando su tiempo 
a la política una vez que se 
agote este mandato?
-Lo que yo soy ahora es pilo-
to de Iberia, que es a lo que 
me dedico; lo de la política es 
una mera anécdota en mi vida 
porque, insisto, yo no vivo ni 
viviré de la política. Ahora lo 
que necesito es meterme en 
una burbuja y pensar por qué 
me ha pasado esto, por qué he 
llegado a esa situación y qué 
hago yo en política. Cuando 
me haga esas preguntas y me 
responda a mí mismo, enton-
ces le podré contestar. 

Rastrero Martín (Badajoz, 1965), es ingeniero de 
Informática, comandante del Ejército del Aire y 
comandante de Iberia. Reside en la Isla desde hace once 
años (anteriormente estuvo en Lanzarote, Tenerife y Gran 
Canaria). Su trayectoria política se ciñe exclusivamente a 
VOX, partido que llegó a coordinar a nivel insular hasta 
su renuncia y abandono
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Miguel Rastrero Martín, ex concejal de Vox en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario.
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MIGUEL RASTRERO
lCONCEJAL EN EL AYUNTAMIENTO DE 
PUERTO DEL ROSARIO

Política



“El boxeo me ofrece una forma 
de conseguir mis sueños y 
pasarlos a metas”

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

-Cerraste 2024 convirtién-
dote en Campeona de Bo-
xeo en tu modalidad, y por 
segundo año consecuti-
vo. ¿Cómo fue revivir esta 
experiencia?
-Cuando sonó la campaña y 
comenzó el combate, me sen-
tía muy tranquila y confiaba 
en el trabajo realizado duran-
te los meses anteriores. Los 
entrenamientos con Danylo 
(Lorenzo) siempre están en-
focados en los objetivos y así 
se nos conoce dentro y fuera 
del ring. Tenía tranquilidad y 
la confianza de que me iba a 
traer el campeonato a Fuerte-
ventura, si bien justo antes de 
subir sí que me puse algo ner-
viosa al conocer a mi contrin-
cante: además de que era más 

alta que yo, me había estado 
estudiando porque sabía que 
era zurda. 
-¿Habías estudiado tú tam-
bién a tu contrincante?
-Prefiero no estudiar a mis ri-
vales porque me condiciona-
ría y me pondría más nerviosa. 
No podría ser yo, sino que ten-
dría la presión de ejecutar en 
función de esa rival. Me gusta 
adaptarme a las rivales cuan-
do estoy sobre el cuadrilátero; 
no siempre podrás estudiarlo 
y si te acostumbras a pelear 
en función de lo que has es-
tudiado de tus rivales, no po-
drás adaptarte a los cambios 
de estrategia. 
-Y una vez que terminó el 
combate y supiste que ga-
naste el Campeonato, ¿cómo 
te sentiste en ese momento?
-Volvió a ser agridulce por-
que mi familia no estaba y no 

pude disfrutar de ese momen-
to en compañía de los míos. 
Me sentí muy feliz de ganar el 
título, pero me hubiese encan-
tado que estuvieran mi padre, 
Danylo, mis tíos y primos, mi 
abuela,… soy muy de mi casa. 
-Para este segundo título has 
dedica más esfuerzo. ¿Cuál 
fue esa rutina?, ¿en qué 
varió con respecto al año 
anterior?
-Ha consistido en levantarnos 
temprano e ir a entrenar antes 
de ir a clases, además de des-
pués de las clases. También 
ha consistido en estar enfoca-
da mentalmente en la prepara-
ción porque el año pasado me 
lo planteaba siendo más niña 
con la única ilusión de pro-
bar. Le he dedicado las mis-
mas horas de entrenamien-
to que el año pasado, pero lo 
que ha cambiado es la menta-

lidad: siento que estoy en el 
punto entre no estar floja en el 
entrenamiento y no pasarme, 
si bien lo doy todo en cada 
entrenamiento. 
-¿Qué te aporta el boxeo 
como disciplina deportiva?
-Me ofrece una forma en la 
que sentirme realizada, perse-
guir mis sueños y pasarlos a 
metas, porque hemos trazado 
un plan para conseguirlo. Y, en 
los estudios, me aporta cons-
tancia y valorar el esfuerzo, 
porque si aplico el mismo en-

tusiasmo que en el boxeo, sé 
que voy a conseguir lo que me 
proponga. En todo momento 
de la vida necesitas un objeti-
vo porque sin él estamos per-
didos: si una persona no se le-
vanta con ilusiones, si no se 
levanta con ganas de hacer 
algo por sí mismo, no siente 
la necesidad de luchar y es ahí 
cuando tiene problemas de au-
toestima y no aprecia los mo-
mentos importantes y bonitos 
de la vida. Es importante tra-
zarse una meta e ir a por ella. 

Aurora Barrabí (Puerto del Rosario, 2008) logró el pasado mes de diciembre 
su segundo título nacional, fruto de la constancia y esfuerzo diarios

Aurora Barrabí, campeona de España de Boxeo.

AURORA BARRABÍ 
lCAMPEONA DE ESPAÑA DE BOXEO
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Deportes

Sale a licitación la construcción del 
polideportivo de Costa Calma

Solar donde irá ubicado el futuro polideportivo de Costa Calma.

Redacción
COSTA CALMA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
sacado a licitación la redac-
ción del proyecto del polide-
portivo de Costa Calma. La 
inversión destinada a ello su-
pera los 170.000 euros, con el 
objetivo de dotar al pueblo de 
unas modernas instalaciones 
deportivas. 

El concejal de Urbanismo, 
Alexis Alonso, destacó las 
operaciones que se siguen de-
sarrollando desde la Oficina 
Técnica para la creación de 
nuevos planes urbanísticos 
para las distintas localidades 
del Municipio. Explicó que 
este proyecto responde a una 
solicitud de los propios veci-
nos y vecinas de Costa Cal-
ma, quienes pidieron mejo-
ras en su entorno. “Desde la 
Concejalía de Urbanismo se-
guimos comprometidos con la 
mejora de las infraestructuras 

LA FOTONOTICIA

AISA, CAMPEÓN DE KÁRATE DE CANARIAS SENIOR. El karate-
ka majorero Damián Aisa ha vuelto a proclamarse campeón de Canarias, 
en esta ocasión en la categoría Senior. Lo hizo el pasado mes de febrero 
tras participar en el Campeonato de Canarias 2025 celebrado en Grana-
dilla de Abona (Tenerife).

de todos nuestros pueblos, y lo 
haremos con la máxima agili-
dad”, aseguró el concejal. 

El alcalde de Pájara, Ale-
jandro Jorge, consideró, por 
su parte, que con esta infraes-
tructura “nuestros jóvenes y 
mayores podrán contar con 
instalaciones modernas para 
la práctica de diferentes mo-

dalidades deportivas”. 
Este polideportivo contará 

con diversos espacios como 
una pista central multidepor-
tiva para la práctica de balon-
cesto, balonmano, fútbol sala, 
voleibol y bádminton; gradas 
telescópicas con capacidad 
para 300 espectadores; o un 
vestíbulo con control de acceso.



TUINEJE

El municipio de Tuineje vivió el pasa-
do mes de febrero una jornada histórica 
con motivo de la primera peregrinación 
de la Virgen de Candelaria, patrona del 
municipio, al pueblo de Tuineje. Cien-
tos de vecinos y visitantes se sumaron a 
este emotivo recorrido organizado por 
la Parroquia con motivo del Año Jubi-
lar de la Esperanza, convirtiendo la pe-
regrinación en un éxito de participación 
y muestra de devoción popular.

La comitiva salió de Gran Tarajal en 
torno a las 8 de la mañana y barranco 
arriba llegó a Tuineje. En Corral Blanco 

esperaba la imagen de San Miguel Ar-
cángel, que acompañó a la Virgen has-
ta su templo, donde pasó unos días.  Se 
trata de la primera vez que la Imagen de 
la Virgen emprende esta peregrinación, 
hito que quedará marcado en la memo-
ria de todos los asistentes.

Tanto el Ayuntamiento de Tuineje 
como el Cabildo de Fuerteventura co-
laboraron en la organización de este 
evento en el que también estuvieron 
presentes las fuerzas de seguridad, los 
servicios de emergencia y un amplio 
equipo de voluntarios para garantiza su 
buen desarrollo.

Momento del encuentro entre San Miguel Arcángel y la Virgen de la Candelaria.

LA FOTONOTICIA

ESCAPARATES PARA MOSTRAR LA TRADICIÓN. El alcalde de Antigua, Matías Peña, y la 
concejala de Patrimonio Histórico, Sandra Torres, visitaron las rotondas de Costa de Antigua y 
Caleta de Fuste con motivo del arreglo de su decoración ornamental con elementos que simbo-
lizan las costumbres y tradiciones del Municipio y que fueron diseñados por el vecino, artista y 
artesano, Pepe Melián. 

Cultura
La Virgen de la Candelaria realiza 
una visita histórica a Tuineje

VIOLETA CHACÓN
Ya no hay potaje

Mover las manos

Este año subo al quinto piso, me faltaba decirlo por aquí. Quiero 
decir que este octubre cumpliré cincuenta años. Y lo voy a se-
guir diciendo porque hubo un momento entre los veinte y los 

treinta en que dudé seriamente de que este hecho aconteciera. 
Todavía está por verse, que todo puede pasar, pero vamos, ninguna 

intención tengo de quedarme por el camino entre hoy y octubre. Dios 
me guarde. También ha llegado el momento en el que las abuelas que 
siempre te decían “Dios te guarde”, pues ya no están. Tendrá que ben-
decirse una misma, digo yo. 

La cuestión es que en este punto ando yo reflexiva. Estoy yendo 
atrás y adelante entre los recuerdos que tengo en la memoria y tam-
bién sobre cómo he ido cambiando con los años. 

Me descubro ahora con gustos y apetencias que en décadas anterio-
res rechazaba totalmente. Por poner un ejemplo, tengo un recuerdo de 
un almuerzo en La Marisma, en la primera que existió. Si voy hilando 
lo que recuerdo puedo armar la historia completa.

Era septiembre, allá por el 1991-1992. Estaba de visita una prima 
de mi padre. Hija de un tío que se fue a Venezuela. Ella conservaba 
todo lo de la canaria emigrada. En Venezuela nació, se casó y tuvo una 
hija. Los tres reunieron lo suficiente para al menos venir de visita una 
vez. Recuerdo que era septiembre porque se unieron a la romería de 
la Virgen de La Peña. Unos días más tarde, en una de esas excursiones 
que se les da a los parientes que vienen de visita, fue cuando fuimos 
a La Marisma. Tuvo que ser entre semana porque mi madre no vino, 
así que supongo que estaría trabajando en la tienda. Mis hermanos 
tampoco: probablemente mi hermana la más chica o no habría nacido 
aún o estaría bebé; mi hermana la del medio, también sería una niña 
pequeña; y mi hermano estaría en ese momento de socializar poco y 
nadar mucho. Total, que de casa fuimos mi padre y yo. Aparte de los 
tres parientes emigrados, estaba también mi tío Juan y una de sus hijas. 

Recuerdo que nos sentamos a comer y nos dieron las cartas. En ese 
momento, mi prima se me acercó y me dijo al oído: verás que mi pa-
dre pide potaje. Y así fue, conforme el camarero se nos acercó para 
cantar lo que había fuera de carta, mi tío le preguntó qué potaje tenía. 
“De berros”, le contestó el camarero. “Pues yo quiero un plato y pes-
cado frito de segundo”.

Mi prima y yo nos reímos por lo bajo. Con mucha arrogancia y muy 
pocas luces; no entendíamos que saliéramos a comer a un restaurante 
y que, pudiendo elegir cualquier cosa, se eligiera potaje. El potaje era 
el precio que había que pagar para comerse el segundo plato en casa. 

Le trajeron el potaje a mi tío con un platito al lado con gofio y re-
cuerdo que lo saboreó cucharada a cucharada.

Hoy, lo entiendo. Lo entiendo totalmente. ¿Hay algo mejor que un 
buen plato de cuchara? Uno con todo su sabor y sus condimentos. 
Con la verdura bien guisada, su refrito y su majado, y si encima se le 
echó un hueso de algo o una costilla de cerdo, insuperable. Un pla-
to de cuchara te abriga por dentro y da igual que haga frío o calor. El 
potaje debería ser siempre un indispensable en la mesa, dentro o fue-
ra de tu casa.

Y hoy es raro el restaurante que te ofrece un buen plato de cuchara, 
no digamos un potaje. Hoy tienes carrilleras con chocolate y vino, gui-
sadas en olla lenta, o french toast en pan brioche con aguacate y reduc-
ción de Pedro Ximenez casi en cualquier sitio de la Isla. Pero, ¿dónde 
quedó el plato de asadura o el mojo hervido o el potaje de chícharos? 

Se fueron con las fotos que no sacamos, como cantaba Benito.
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Foto de familia de parte del alumnado previa a su participación en una apañada en El Cardón.
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Cultura

GRAN TARAJAL

Como ya es habitual desde 
hace varios años, y con el fin 
de que el alumnado de 2º de 
Bachillerato del IES Anto-
nio Godoy Sosa, de Tamara-
ceite (Gran Canaria), conozca 
en primera persona el legado 
histórico y cultural que ofre-
ce Fuerteventura, el profesor e 
historiador Carmelo Torres ha 
promovido una nueva edición 
del ‘Viaje Cultural a Fuerte-
ventura’, a través del Depar-
tamento de Geografía e His-
toria de dicho instituto, siendo 
asistido por el también docen-
te Miguel Ángel García.

Una veintena de jóvenes pu-
dieron disfrutar durante tres 
días de lugares emblemáti-
cos. Así, fueron de una visita 
a la Casa- Museo de Unamu-
no; disfrutaron de la Villa His-
tórica de Betancuria, ponien-
do especial énfasis en la zona 
conventual (la Iglesia de San 
Francisco, la Ermita de San 
Diego y los restos del primero 
convento levantado de Cana-
rias), la Iglesia de Santa María 
de Betancuria, el casco históri-
co y el Museo Arqueológico; o 
descubrieron los secretos de la 
Molina de La Asomada, don-
de su molinero, Francisco Ca-
brera, mantiene viva la tradi-
ción en esta infraestructura 
centenaria.

Además, recorrieron espa-
cios naturales como el Malpaís 
Grandes; visitaron el Poblado 
de La Atalayita, en un viaje an-
cestral para conocer los aborí-
genes de la Isla; y practicaron 
el deporte autóctono del Palo 
Canario en la playa de Gran 
Tarajal. 

Pero, sin duda alguna, la apa-
ñada en El Cardón se convirtió 
en el plato fuerte de este via-
je cultural, donde los jóvenes, 
acompañados por ganaderos y 
apañadores locales, pudieron 
disfrutar de esta práctica ga-
nadera que cuenta con más de 
dos mil años de historia y que 
permanece aun viva en la Isla.

Y es que, como explicaba 
el profesor Torres, natural de 
Fuerteventura, esta visita pre-
tende “romper el tópico de ver 
a la isla majorera como la “pla-
ya de Canarias”, ya que Fuer-
teventura es de las que más 
patrimonio cultural aún con-
serva, si bien la mayor parte 
pasa desapercibida para casi 
todos los que la visitan, inclu-
so para la población local”.  
Por eso, esta visita pretendía 
varios objetivos, entre ellos 
dar a conocer “nuestra geogra-
fía, historia, medio ambiente y 
patrimonio cultural, pues úni-
camente desde el conocimien-
to podemos valorar el valor de 
lo que nos rodea”.

Una veintena de estudiantes de Tamaraceite conoce el 
patrimonio cultural, histórico y natural de la Isla

n Entre las actividades programadas se encontraban la visita a la Villa Histórica de Betancuria o participar en una apañada



Marzo, 2025 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 29

Educación Vial

En la calle Tenerife 
cambian el sentido

El cambio de sentido en la vía capitalina 
genera dudas sobre su idoneidad

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Según nota de prensa, el 
día 24/02/2025 comen-
zaron las obras en la ca-

lle Tenerife para cambiar el 
sentido de la marcha entre las 
calles Jacinto Benavente y la 
Gomera, solicitando la com-
prensión y colaboración ciu-
dadana, así como pedir discul-
pas por las molestias.

De momento me planteo una 
cuestión:  la marquesina de la 
parada de guaguas situada en 
el parque del tomate, entre 
las calles Herbania y La Go-
mera, lleva años en el lado iz-
quierdo del sentido de la mar-
cha, cuando las guaguas solo 
tienen puertas de acceso en el 
lado derecho de las mismas. 
Si ahora cambian el sentido, 
se quedaría bien pero si, como 
dicen, solo llegará la guagua 
hasta la calle La Gomera, ¿no 
llegará hasta esa parada o se-
guirá sin usar correctamente 
dicha marquesina?, ¿o habrá 
que cambiarla?

Por lo que se intuye, los cál-
culos de los técnicos no han 
funcionado como se espera de 
ellos. ¿Quién pagará dichos 
gastos? 

Por otro lado, el tráfico que 
actualmente sube por la calle 
Tenerife podrá seguir subien-
do, pero solo hasta la citada 
calle La Gomera, donde se en-
contrará el tráfico en sentido 
contrario. ¿Deberá girar a la 
derecha hacia los colegios e 
institutos o también podrá gi-
rar hacia la izquierda? 

¿La calle Rocinante cambia 
también de sentido? ¿Toda o 
solo hasta la calle Virgen de la 
Peña?

Si solo se cambia hasta la ca-
lle Virgen de la Peña, nos en-
contraremos con el tráfico de 
la indicada calle, más el de 
la calle Tenerife desviado por 
Rocinante más el actual de la 
calle Rocinante que deberá gi-
rar solo a la derecha, siendo 
actualmente un cruce con poca 
fluidez por los pasos de peato-
nes y zona escolar cercana.

El tráfico encontrado no 

es recomendable, como por 
ejemplo, en la calle León y 
Castillo donde se permite gi-
rar a la derecha por la calle Ca-
taluña para obligarte a girar a 
la izquierda en la calle Roque 
Calero Fajardo y volver a la 
misma calle León y Castillo. 
Deberían cambiarle el nombre 
y ponerle la calle el Engaño. Calle Tenerife, en Puerto del Rosario.
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

-¿Dónde y cuándo nació 
usted?
-En La Calabaza, el 15 de 
agosto de 1933.
-Cuando usted era un 
niño, ¿qué apellidos eran 
los que más abundaban en 
Tesejerague?
-Había bastante Cabreras, Ro-
dríguez, entre otros, pero so-
bre todo estos dos.
-¿A qué se dedicaban antes 
los vecinos de Tesejerague?
-Especialmente a la agricultu-
ra y la ganadería. Y es que an-
tes tenías que producir lo que 
te fueras a comer, ya que no 
había supermercados ni nada 
de eso. Recuerdo que mi padre 
poseía una finca en La Lajita 
que vendió y, tras eso, yo tenía 
que ir a Gran Tarajal a buscar 
algarrobas, que eso en realidad 
era para los animales,… pero 
es que después de la guerra no 
había nada y las tiendas siem-
pre estaban vacías, casi no ha-
bía de nada. La gente de Tese-
jerague y esta parte de la Isla lo 
que cultivaba era trigo, ceba-
da, millo, papas,… y también 
lentejas y garbanzos. Yo estu-
ve de medianero con Julianito 
de Saá -de Giniginámar-, que 
teníamos ganado a medias, 
y recuerdo que sembramos 
en los “años del hambre” en 

los que no se conseguía nada 
-años 44 y 45, más o menos-. 
Tenía la finca en Los Arraba-
les. Allí plantamos trigo, len-
tejas, arvejas, en fin, toda clase 
de legumbres. Mi padre hacía 
unos pajeros enormes y los lle-
naban de grano.
-Eran años de escasez, ¿no?
-En ese entonces era habitual 
que la gente pasara por todos 
sitios buscando algo para co-
mer, y pedían aunque fuera un 
puñito de grano. Recuerdo que 
en una ocasión apareció una 
que era partera y vio a mi ma-
dre que estaba embarazada y le 
dijo que la veía que ya estaba 
casi de parto, que preparase la 
cama o el lugar donde quisiera 
tenerlo. Mi madre me mandó a 
Giniginámar a buscar a mi pa-
dre que estaba trabajando con 
Julianito, cuando llegamos ya 
había nacido el niño. Mi pa-
dre, de lo contento que estaba, 
le dio un saco de grano. Y esa 
familia nos cayó tan bien que 
de lo que nosotros cosechára-
mos también tenían ellos, por 
lo bien que se portó. En esos 
años ni zapatos había y a mí 
me tocó incluso ir caminan-
do descalzo a Tuineje. La vida 
en ese entonces era muy dura, 
muy dura.
-Su niñez y juventud fue, di-
gámoslo así, muy parecida 
a la de la inmensa mayoría 
de los majoreros de la época. 
Pero más adelante podría-
mos decir que usted mejoró 
mucho su calidad de vida, 
llegando a conocer a uno de 
los personajes más intere-
santes y controvertidos de 
todo el siglo XX en Fuerte-
ventura, D. Gustavo Winter, 
“el alemán”. ¿Cómo y cuán-
do conoció a Winter?
-Bueno, antes de conocerlo en 
persona ya lo conocía de oí-
das: como él vivía en Jandía y 
yo en Tesejerague, lo escucha-

ba nombrar, pero sin conocer-
lo. Ya lo conocí en el año 1957, 
precisamente cuando yo me li-
cencié del servicio militar, eso 
fue en marzo, y en septiembre 
me fui para Jandía. Eso ocurrió 
por que yo tenía un tío que era 
vecino de Jandía, en los valles 
de Mal Nombre. Ese tío mío 
vino a buscarme para ver si 
quería ir a plantar tomates en 
Jorós -a ocho kilómetros más 
allá de Morro Jable-, y la ver-
dad es que me gustó tanto el 
agua como el terreno, de tal 
modo que planté tomates allí 
un año. Entonces vino el se-
ñor Winter a recibirnos cami-
nando, quedando él en venir 
a encontrarnos a la orilla de 
“El Jable”. Y, ciertamente, allí 
nos encontramos. Me llevó a 
su casa y me invitó a comer, 
incluso él mismo me puso la 
comida; don Gustavo era muy 

servicial. También estaba por 
allí su mujer, Isabel Althaus.
-¿Y después?
-A continuación me llevó a Jo-
rós, donde estaba ese tío mío 
-hermano de mi madre-, lla-
mado Pedro Cabrera Hernán-
dez, natural de Jandía, que era 
ganadero y vivía en el valle del 
Mal Nombre.
-¿Y ese nombre a qué se 
debe?
-Pues es que antes tenía un 
nombre feo, algunos le decían 
el valle de Los Cabrones, pero 
no les gustaba y se lo cam-
biaron por Mal Nombre, y así 
aparece en las escrituras.
-¿Qué pasó cuando fueron 
para Jorós?
-Pues comprobé que el agua 
era muy buena, precisamente 
era el agua que se consumía en 
Morro Jable. Esa agua de Jorós 
la llevaban en bidones dentro 

de la carrocería de un camión; 
en ese viejo camión cabían ca-
torce bidones. Cuando eso yo 
ya tenía el carnet de condu-
cir, pero don Gustavo no sabía 
que yo conducía. En realidad 
yo estaba allí como jornalero, 
pero solo se plantó tomate un 
año, ya después no quiso saber 
más nada de tomates. Eso ocu-
rrió porque no había carretera 
para sacarlos. Él plantó con la 
idea de llevarlos a empaquetar 
a Gran Tarajal, sacándolos con 
falúas, pero precisamente en 
esas fechas entró en ese invier-
no un tiempo sur durante una 
semana y, al no haber muelle 
en Jorós ni en Morro Jable, no 
pudieron hacer las operacio-
nes de embarque del tomate, 
que se maduró, y ello conllevó 
que don Gustavo dijera: “No 
planto más tomate, no lo quie-
ro ni en salsa”. Se perdió todo

Don Lorenzo de San Pedro Cabrera Cabrera, 
el chófer de D. Gustavo Winter Klingele, 

el “Señor” de Jandía

l  Natural del municipio de Tuineje, este vecino del sur de la Isla fue empleado, primero como jornalero y 
después como chófer, de uno de los personajes más significativos de la Fuerteventura del siglo XX

Lorenzo Cabrera Cabrera, junto a su esposa, Águeda Cabrera González.
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y tuvo unas pérdidas tremen-
das. Tras ello, dijo: “Las me-
jores playa de Canarias las te-
nemos aquí, en Fuerteventura, 
voy a hacer propaganda y ya 
esto saldrá adelante. Yo lo em-
piezo y ya otros lo terminarán, 
porque con la edad que yo ya 
tengo…”.
-Así fue como usted lo cono-
ció pero, ¿cómo fue que Gus-
tav Winter descubrió que te-
nía carnet?
-Él traía a un tal Salvador de 
Gran Tarajal, que era tuerto 
de un ojo, y por ello mutilado 
de guerra. En Morro Jable ha-
bía dos falúas, una de Claudio 
Reyero, que se casó con una 
chica de Morro Jable que vi-
vía con sus padrinos -que eran 
los panaderos del pueblo-; este 
matrimonio no tenía hijos. 
Ella era sobrina de esa mujer 
y ellos la criaron y la tenían 
como su hija, y esa es la se-
ñora de Claudio Reyero. Este 
vecino era el que se encargaba 
de manejar la falúa e ir a Gran 
Tarajal. La falúa iba un día sí y 
otro no. El día que salía la fa-
lúa de Morro a Gran Tarajal no 
salía la que iba de Gran Tarajal 
a Morro, se iban alternando. Se 
hacían las conexiones con las 
falúas, por mar, porque por El 
Jable había unas flojeras enor-
mes que hacía casi imposible 
cruzarlo, salvo con un todote-
rreno, y siempre era complica-
do. Yo tuve muchas complica-
ciones con los camiones antes 
de hacer las carreteras. Para 
el eclipse de sol llevaban las 
máquinas y en ese entonces 

la península de Jandía. ¿Re-
cuerda alguna de ellas?
-Sí, en el tiempo en que yo 
estuve con él mejoró algunas 
carreteras e hizo pozos, ade-
más de la iniciativa de los to-
materos, y más adelante hizo 
la propaganda en el periódico 
para que viniese el turismo y 
conociera las playas nuestras, 
intentando que gracias a ello 
se hicieran hoteles y aparta-
mentos en la zona de Jandía. 
Anunció en el periódico que al 
primer extranjero que se cons-
truyera el primer chalet se le 
regalaría el terreno, “misté”, y 
hubo unos ingleses que traba-
jaban en unas agencias de via-
jes inglesas en Las Palmas que 
mostraron mucho interés. Era 
un matrimonio: él trabajaba 
en la oficina y la mujer traba-
jaba como arquitecta y se en-
cargaba de hacer apartamen-
tos y venderlos, por la zona de 
Tafira y esos sitios. Ese matri-
monio fue el primero que vino, 
y había otra solterona, mayor 
que el matrimonio y que eran 
muy amigos y vivían juntos. 
Vinieron a Jandía y don Gus-
tavo me mandó a llevarlos en 
el Land Rover para ver toda la 
costa de Jandía,… y me dije-
ron: “Mira, Lorenzo, la zona 
que nos gustaría, porque ya 
conocemos Canarias, es don-
de haya un risco o un acantila-
do, que no tengamos que estar 
usando casetas de campaña, 
porque aquí el sol pega fuerte:  
si es un risco tenemos sombra 
y si hay viento, pues tendre-
mos zoco.

me había dicho que conducía. 
¡Y yo trayendo un chófer de 
Gran Tarajal!”. Yo le expliqué 
que ya había ido en el camión 
ese con Salvador y le conté la 
situación en que se encontra-
ba el vehículo, le comenté que 
sólo tenía freno atrás y encima 
de cable, que se revienta uno y 
se arma. Por si fuera poco, la 
cabina era de madera y había 
que apretar el freno muy fuer-
te y si se apretaba mucho ca-
paz que se desclavaba la cabi-
na y salía el chófer para atrás 
(risas). Él me dijo que hiciera 
el viaje con Salvador un día y 
que no llenara todos los bido-
nes hasta que fuera conocien-
do el camión. Así lo hicimos y 
ya Salvador no fue más a car-
gar agua.
-¿Usted compartió mu-
chos momentos con Gustav 
Winter?
-Sí, claro, el murió en el 71, 
creo recordar que el 24 de no-
viembre. Fueron catorce años 
de relación, primero como 
jornalero, después como chó-
fer del camión e, incluso, 
como chófer particular,… 
Pepe Concepción, que su pa-
dre fue el que trazó las carre-
teras, también abrió pozos y 
era, además, el que estaba con 
las bombas para sacar el agua: 
él hacía la parte superior del 
pozo y en el interior las vigas 
las ponía yo, aplomaba las va-
rillas y toda esa instalación.
-Bueno, aparte de las carre-
teras y los pozos, se sabe que 
Gustav Winter llevó a cabo 
muchas iniciativas en toda 

zonas de las “flojeras” gracias 
a los empedrados. Gracias 
a ello llevaron los america-
nos la maquinaria para inten-
tar observar el eclipse total de 
sol del 2 de octubre de 1959. 
Y el tal Salvador que ya nom-
bré -el mutilado de guerra de 
Gran Tarajal-, era el encargado 
del farito de la punta del mue-
lle de Gran Tarajal, trabajaba 
con la Jefatura de Costas. Don 
Gustavo se llevaba muy bien 
con los jefes de la Jefatura de 
Costas y les pedía el favor que 
dejaran ir a Salvador a cargar 
agua a Jorós con el camión un 
día a la semana para llenar el 
aljibe de El Morro; todas las 
semanas tenía que ir en la fa-
lúa de Gran Tarajal hasta Mo-
rro Jable. Salvador sabía que 
yo conducía y me dijo: “¿y por 
qué tú no llevas el camión ese 
para traer el agua de don Gus-
tavo y así no estoy yo viniendo 
de allá?”. Yo le dije: “mira, el 
camión ese no tiene sino freno 
de varilla, y solo en las ruedas 
de atrás, que en las ruedas de 
delante no tiene. Si yo me en-
cuentro un obstáculo, aunque 
sean burros o camellos, me 
voy contra ellos, y más si me 
encuentro otro coche. Esto no 
tiene frenos para parar rápido, 
sino para reducir haciendo jue-
go entre el freno y el motor”. 
Fue el mismo Salvador el que 
le dijo a don Gustav: “¡pero si 
usted tiene a un chófer aquí!, 
¡Lorenzo conduce!”. Enton-
ces me mandó decir que pasa-
se a verlo y me dijo tal que así: 
“hombre, Lorencito, usted no 

las flojeras mayores las em-
pedraron, que para eso sirve 
cualquier piedra: escarbabas 
en la arena y la cara mejor la 
ponías para arriba. Eso servía 
para pasar a 20, solo en prime-
ra o segunda, y siempre despa-
cito porque eran trozos cortos 
y no había por qué romper el 
vehículo.
-Entonces, por El Jable, ade-
más de coches ligeros y todo-
terrenos, ¿también pasaban 
camiones?
Sí, se empedraron algunos tra-
mos con motivo del eclipse de 
sol de 1959. Precisamente se 
había cultivado tomate en la 
cosecha de 1957/1958, y cuan-
do se termina la zafra del to-
mate don Gustavo, hubo unos 
de La Asomada, junto a Puerto 
del Rosario, que procedían de 
Lanzarote, que le informaron 
a Winter sobre cómo en Lan-
zarote se actuaba en estos ca-
sos de flojera tan grande, y le 
recomendaron eso de poner la 
piedras con la parte más plana 
virada para arriba.
-¿Era de apellido 
Concepción?
-Sí,… pero no era ese, que ese 
era albañil,… el de la carrete-
ra, el que le digo, era de apelli-
do Concepción, que fue el que 
trazó la carretera para Cofete, 
la de La Aldea de San Nico-
lás,… Un hijo de ese se casó 
en Morro Jable, que ya han 
muerto tanto él como la se-
ñora. Pues a ese señor fue al 
que don Gustavo llevó a Jan-
día, con la idea de resolver el 
paso de los vehículos por las 
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